


30 (27062)   //  Четверг, 28 апреля 20222

// Знай наших

панорама новостей

// сельское хозяйство

В Кузбассе началась посевная

// память

В память о Героях-сибиряках

// анонсы

// образование

Планы на летние каникулы

В Кузбассе прошёл регио-
нальный ˉорум «Кузбасское 
лето £ �ͽ��».

В мероприятии принял уча-
стие губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев. На форуме обсуж-
дались вопросы патриотического 
воспитания, организация летне-
го отдыха детей и подростков.

«У нас сформирована большая 
программа оздоровительного от-
дыха детей, которая включает в 
себя и блок патриотического вос-
питания. Я предлагаю эту про-
грамму назвать «Я – кузбассо-
вец». Кроме всего прочего, она 
должна включать и знания о ре-
гионе, его истории, развитии 
промышленности. Также необхо-
димо ввести отдельное направле-
ние, чтобы познакомить детей с 
профессиями родителей, позво-
лить детям посетить предприя-
тия и увидеть, чем занимаются 
их папы и мамы», – сказал Сергей 
Цивилев.

Всего в регионе этим летом ор-
ганизуют более 1000 смен и меро-
приятий военно-патриотической 
направленности, в которых при-
мут участие более 300 тысяч детей 
и подростков.

Нововведением этого года ста-
нет запуск второго военно-патри-
отического центра «Авангард» в 
Прокопьевском муниципальном 
округе. Летом он дополнительно 
примет около тысячи школьников, 
студентов колледжей и технику-
мов. В Промышленновском районе 
в летних сменах центра «Авангард» 
поучаствуют не менее 300 детей, 
состоящих на профилактическом
учете.

Для подростков Кузбасса бу-
дет расширен перечень турист-
ско-экскурсионных региональных 
маршрутов. В походы по родному 
краю отправятся более 20 тысяч 
детей. Знаковым событием станет 
Всероссийский слёт юных тури-
стов, который стартует в регионе с 
25 июля. Команды со всей России 

выйдут в турпоходы по среднегор-
ному району Кузнецкого Алатау.

В рамках областной програм-
мы «1000 спортивных площадок» 
в муниципалитетах будут созда-
ны условия для занятий по футбо-
лу, волейболу, баскетболу, бадмин-
тону, дартсу, настольному теннису, 
лёгкой атлетике и другим видам 
спорта. Студенты среднего про-
фобразования примут участие в 
региональном туристском проек-
те «СТУД.ЛЕТО 20.22». Уже нача-
ла работать «Школа вожатых» по 
подготовке студентов для трудоу-
стройства на время каникул в дет-
ских лагерях Кузбасса.

Информация о летней кампа-
нии с 12 мая будет размещена в 
единой базе Навигатора детско-
го отдыха «Кузбасское лето». Сер-
вис будет доступен в личных каби-
нетах платформы «Электронная 
школа 2.0» и в приложении «Учусь 
в Кузбассе», а также в Телеграм-ка-
нале «Кузбасское лето».

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

 Фото ǭрессслǱжǟа ƾǍǈ.

КЕМЕ˫ОВЧˢНʱН ЕВˤЕНʱַ ОʮНО˫Оˤ С˭ˢʲ 

ˢʭСОʲʼ˭НʹМ ˪ОʭЕʮʱ˭ЕʲЕМ ��̞ЧˢСОВОˤО 

Мˢ˫ˢˮОНˢ С˫Еʮʱ МʳʯЧʱН.
ȿабег проɕёл в Ƀереповце Вологодской области. ȿа трое 

суток наɕ земляк пробежал �ͭͭ,� км, что стало рекор-

дом Ȧоссии на подобных забегах. ȥобедитель марао-

на – воспитанник кемеровской СɄȤȦ ɤ �, его тренирует 

Андрей ȩедяɖин. Ȧанее спортсмен несколько раз уча-

ствовал в Кубке Ȧоссии по суточному бегу.

В Кузбассе продолжа-
ется музыкально-па-
триотический мараˉон 
«ʰ>˫оссию».

28 апреля рок-концерт 
пройдёт в Прокопьевске, 
на площади перед спорт-
комплексом «Снежинка» 
выступят группы «Серь-
Га» с Сергеем Галаниным, 
«ПилОт», «Танцы свято-
го Прокопия» и «Раут». В 
субботу, 30 апреля, ма-
рафон будет принимать 
Кемерово – на площа-
ди Советов выступят рок-
группы «СерьГа» с Серге-

ем Галаниным, «ПилОт», 
а также группа «Коктейль 
Молотова» и поэт Игорь 
Караулов. Начало концер-
тов в 17.00, вход свобод-
ный. Кроме того, програм-
ма марафона включает 
цикл лекций Российско-
го общества «Знание», ко-
торые пройдут в образо-
вательных организациях 
городов-участников. Все-
го масштабный проект 
«ЗaРоссию» охватит более 
30 городов страны.

Ранее мероприятия ма-
рафона прошли в Новокуз-
нецке.

// здравоохранение

Модернизация – 
в действии
В �ͽ�� году в больниˊы и 
поликлиники региона по-
ступит несколько единиˊ 
крупногабаритного диа-
гностического оборудо-
вания.

«Важно, чтобы посту-
пившая в регион медтех-
ника была установлена в 
кратчайшие сроки и начала 
приём пациентов», – под-
черкнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Помещения некоторых 
больниц, в соответствии 
с требованиями, заранее 
подготовили к установке 
оборудования.

В Тяжинской районной 
больнице провели капре-
монт рентген-кабинета на 
сумму 1,6 млн рублей: за-
менили полы, системы вен-
тиляции и электроснабже-

ния. Обновлён кабинет для 
работы нового цифрового 
маммографа.

В этом году в Калтан 
поступят два цифровых 
рентген-аппарата. Перед 
их установкой в поликли-
нике № 3 сменили наполь-
ное покрытие, отремонти-
ровали стены, потолки, а 
также установили новую 
защитную дверь рентген-
кабинета. В поликлини-
ке № 4 посёлка Малинов-
ка установили три новые 
рентгенозащитные двери, 
проводят замену системы 
отопления, утепление по-
лов.

Оборудование поставля-
ется по программе «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения» нацпро-
екта «Здравоохранение».

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

˪ервыми вышли на поля хозяй-
ства Чебулинского, ˤурьевско-
го и ˪рокопьевского округов.

Как отметил губернатор Сер-
гей Цивилев, перед аграриями 
региона стоит стратегическая за-
дача – обеспечить кузбассовцев 
собственной продукцией в пол-
ном объёме, чтобы не зависеть 
от поставок из других регионов 
и из-за рубежа. Для этого уве-
личены посевные площади зерна 
и овощных культур. Хозяйствам, 
которые введут в оборот неис-
пользуемые земли, область ока-
жет дополнительную поддержку.

В этом году планируют засеять 
938,3 тыс. га (на 24 тыс. га больше, 
чем годом ранее).

Яровыми зерновыми и зерно-
бобовыми культурами будет за-
нято 572 тыс. га, ожидаемый ва-
ловой сбор зерна – 1,7 млн тонн 
(2021 год – 1,5 млн); техниче-
ские культуры высадят на 151,8 
тыс. га, сбор – 296 тыс. тонн (2021 

год – 215,3 тыс. тонн). Площадь 
посадки картофеля – 8,5 тыс. 
га (сбор – 175,9 тыс. тонн), ово-
щей открытого грунта – 1040 га 
(сбор – 31,5 тыс. тонн).

Перед началом посевной кам-
пании правительство РФ рас-

ширило поддержку аграри-
ев – выделено 10 млрд рублей 
производителям зерновых. Об-
щая посевная площадь в стране в 
2022 году выросла на 1 млн га и 
составила 81,3 млн га.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

В сентябре должна быть сдана 
первая очередь комплекса ˤеро-
ям-сибирякам, который возво-
дится в областном ˊентре.

Промежуточная готовность 
проекта обсуждалась на совеща-
нии под председательством губер-
натора Кузбасса Сергея Цивилева. 
Как отметил глава региона, первая 
очередь комплекса – центральная 
аллея с памятником воину-освобо-
дителю – должна быть выполнена к 
сентябрю текущего года.

В настоящее время идёт от-
ливка из бронзы отдельных эле-
ментов скульптуры высотой 
12 м. Скульптор Константин Зи-
нич приступил к изготовлению 
«гирлянды» с бронзовым напы-
лением и звёзд, которые распо-
ложатся у подножья монумента.

Архитектурный ансамбль 
спроектирован в виде аллеи, 
перпендикулярно которой бу-
дут расположены пилоны с фа-
милиями 2916 героев Советско-
го Союза, России и кавалеров 

ордена Красной Звезды из 12 ре-
гионов Сибири. В конце аллеи 
на кургане будет установлена 
точная копия бронзового па-
мятника советскому воину-ос-
вободителю.

Напомним, решение об уста-
новке в Кемерове точной копии 
памятника воину-освободите-
лю, прототипом которого стал 
кузбассовец Николай Масалов, 
было принято губернатором 
Сергеем Цивилевым.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

�� апреля, в преддверие 
ʮня пожарной охраны, 
в Кемерове пройдут 
праздничные мероприя-
тия для жителей города 
на площади возле ледо-
вого дворˊа «Кузбасс».

С 13.00 до 16.00 будут 
работать несколько те-
матических площадок: 
выставка современной 
пожарной и аварийно-
спасательной техники; де-
монстрация беспилотных 
авиасистем с использова-
нием FPV-очков (можно 
будет протестировать ра-
боту очков и увидеть ле-
довый дворец с высоты 
птичьего полёта); мастер-

класс по промышленному 
альпинизму на мобиль-
ном передвижном ска-
лодроме; демонстрация 
боевого развёртывания 
сотрудников МЧС России; 
интерактивный мастер-
класс по проведению ре-
анимационных меро-
приятий на специальном 
роботе-тренажёре. Гости 
праздника смогут приме-
рить боевое обмундиро-
вание пожарного. Также 
на площади планирует-
ся работа полевой кухни. 
Музыкальный оркестр ГУ 
МЧС России по Кемеров-
ской области – Кузбассу 
представит музыкальные 
композиции.
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// фотофакт

// Развитие

// слово редактора

Вверх по флагштоку
// занятость

Соискателю – работа, работодателю – субсидия

��� кузбасских работодателей 
воспользовались ˉедеральной 
программой субсидирования 
найма. ʭлагодаря проекту 
стабильную работу получили 
�ͽͽ человек.

Программа была запущена в 
прошлом году, в этом марте её 
продлили. После этого заявки на 
участие подали ещё более 50 куз-
басских работодателей. Планиру-
ется трудоустроить 560 граждан, 
13 человек уже приступили к ра-
боте.

«Программа субсидирова-
ния найма финансово поддер-
живает работодателей, и в то же 

время помогает найти работу 
низкоквалифицированным со-
трудникам. Причём тем, кто наце-
лен на самореализацию и активно 
ищет работу. Важно, что эти люди 
получают возможность нарабо-
тать опыт, стаж, повысить квали-
фикацию, чтобы в будущем стать 
более привлекательными соиска-
телями на рынке труда», – отме-
тил губернатор Сергей Цивилев.

Получить помощь от государ-
ства могут индивидуальные пред-
приниматели, юрлица и неком-
мерческие организации.

Работодателю необходимо по-
дать заявление с вакансией на 
портал «Работа России». Служ-

ба занятости населения подберёт 
кандидатов и передаст данные об 
их трудоустройстве в фонд соци-
ального страхования, который, 
по заявлению предпринимателя, 
выплатит субсидию через систе-
му «Соцстрах».

Она включает три МРОТа, уве-
личенных на районный коэффи-
циент, сумму страховых взносов и 
количество трудоустроенных со-
трудников.

Первый платёж работодатель 
получит через месяц, второй – че-
рез три, а третий – через шесть 
месяцев после трудоустройства 
соискателей.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

В нынешний понедель-
ник в 179 общеобра-

зовательных учрежде-
ниях Кузбасса – школах, 
гимназиях, лицеях и 
кадетских училищах – 
была проведена церемо-
ния поднятия государ-
ственного флага России. 
Также был исполнен и 
государственный гимн 
нашей страны.

С 1 сентября эта прак-
тика станет обычной для 
всех школ (давайте уж 
называть их так, дабы 
каждый раз не отвле-
каться на немного гро-
моздкую конструкцию 
«общеобразовательные 
учреждения») России. 
Но наш регион в числе 
первых откликнулся на 
инициативу, поддержан-
ную президентом Вла-
димиром Путиным, и 
там, где есть для этого 
технические возможно-
сти, церемония уже со-
стоялась.

Всегда есть какие-то 
очевидные признаки ду-
ховного здоровья стра-
ны, нации и общества – 
настолько очевидные, 
что никто и оспаривать 
их не сможет. И одним 
из них, едва ли не важ-
нейшим, является без-
условное уважение к 
национальным сим-
волам – флагу, гербу и 
гимну. Потому что это 
та точка, с которой и от-
считывается подлинный 
патриотизм. «Быть па-
триотом» – много что 
означает, но существу-
ют и некие вполне опре-
делённые базовые кри-
терии. Соответствовать 
которым вроде бы и до-
статочно просто – да вот 
только это тоже необхо-
димо в себе взрастить.

Во времена, которые 
имеют вполне уже, ка-
жется, историографи-
ческое наименование 
«лихие девяностые», 
уважение к государ-
ственным символам в 
России было не утраче-
но совсем – но общая 
турбулентность затро-
нула умы и в этой части, 
чего уж греха таить. За-
тем настал период об-
щественного оздоровле-
ния – но успех должен 
быть закреплён. Дума-
ется, не нужно лишний 
раз объяснять крайнюю 
необходимость консоли-
дации российского об-
щества здесь и сейчас – 
перед давлением извне 
нужно выстоять.

И школа в качестве 
места поднятия флага и 
исполнения гимна во-
все здесь не случайное 
место. Без опаски быть 
неоригинальными про-

говорим ещё раз: патри-
отические принципы 
закладываются имен-
но со школьной ска-
мьи. Мы говорим о сим-
волах – и вот куда как 
символично, что, уча-
ствуя в этих церемониях, 
школьники перенимают 
эстафету у выдающих-
ся отечественных де-
ятелей прошлого, ста-
новясь (кто знает?) их 
наследниками и своего 
рода хранителями на-
циональных символов. 
И не надо бояться па-
фоса – мы так его порой 
опасаемся, что те самые 
символы уже не «счи-
тываются» нами и даже 
самые святые понятия 
покрываются налётом 
обыденности.

Но флаг – это не 
просто кусок материи, 
гимн – это не просто на-
бор слов. Россия огром-
на и почти беспредельна, 
она сама по себе, можно 
сказать, целая Вселен-
ная – и олицетворений 
у неё много. Для каждо-
го это что-то своё: ино-
гда связанное с родными 
местами, иногда – нечто 
столь же очевидное и ве-
личественное, вроде Мо-
сковского Кремля.

Но родные места мож-
но и покинуть, переехав 
в другой город или реги-
он, а на Кремль вживую, 
если ты не прожива-
ешь в столице, каждый 
день точно не полюбу-
ешься. Однако это и не 
нужно – есть олицетво-
рения, общие для всех. 
Нам не нужно объяс-
нять, что означают сло-
ва «Родина», «Отече-
ство», «мать», «семья», 
«дом». Так вот, нацио-
нальный флаг и нацио-
нальный гимн – и есть 
общее воплощение всех 
этих и многих других 
слов. Универсальное.

Уважая и защищая в 
случае необходимости 
символы своей страны, 
мы проникаемся ува-
жением – к самим себе. 
Можно придерживаться 
различных, лишь бы не 
деструктивных, поли-
тических взглядов, мож-
но болеть за разные фут-
больные клубы, можно 
слушать джаз или клас-
сическую музыку – но 
вот полотнище всплы-
вает вверх по флагштоку, 
слышатся первые звуки 
гимна, и мы понимаем, 
что это НАШЕ ОБЩЕЕ. 
Мы понимали это всегда, 
на самом-то деле. И ни-
когда уже не забудем.

Василиǥ Королёв, 
главнȲǥ редаǦǮор 
гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

В Кемерове приступили к рас-
консерваˊии ˉонтанов.

Главный фонтан города, что 
возле драмтеатра, будет запу-
щен 1 мая, сообщил глава об-
ластного центра. Специалисты 
демонтировали защитные кон-
струкции, очистили чашу фон-
тана от мусора, проверили на-
сосы, закрепили форсунки. 
В конце мая – начале июня будет 
закончена проверка и начнётся 
подключение других городских 
фонтанов: в сквере Резникова, у 
ДК шахтёров, на бульваре Стро-
ителей, в Шалготарьяне, у фи-
лармонии и в Лесной Поляне.

Познавательные маршруты
Сергей ʴивилев провёл 
для школьников экскурсию по 
новым объектам Кемерова.

Участниками экскурсии стали 
активисты Российского движе-
ния школьников, представители 
Совета старшеклассников Куз-
басса, а также учащиеся из Но-
восибирска и Красноярска. Гу-
бернатор рассказал ребятам об 
объектах, построенных к 300-ле-
тию Кузбасса. Фильм об этой экс-
курсии будет показан в рамках 
федерального просветительского 
марафона «Новые горизонты» 17-
19 мая 2022 года.

«Кемерово, как и весь Кузбасс, 
преображается. Вместе с новы-
ми строениями меняется не толь-
ко облик городов и районов, но и 
настроение на улицах. Мы созда-
ём удобное, комфортное, совре-
менное пространство, в котором 
вы сможете учиться, развивать на-
выки, таланты, с пользой и удо-
вольствием отдыхать, занимать-
ся спортом, работать. Мы строим 
новый Кузбасс для новых поколе-
ний, чтобы молодёжь региона хо-
тела оставаться здесь, а не уезжа-
ла в другие субъекты России. Здесь, 
на малой родине, мы стараемся 
дать вам максимальные возмож-

ности для реализации», – обратил-
ся к школьникам губернатор Сер-
гей Цивилев.

Экскурсанты посетили Центр 
обработки данных, где расположен 
инженерный комплекс по управле-
нию всеми информационными и 
цифровыми процессами региона, 
Институт цифры КемГУ. Губерна-
тор подробно рассказал школьни-
кам о новом строящемся много-
функциональном спорткомплексе 
«Кузбасс-Арена». Также дети про-
гулялись по Московской площади, 
побывали у Кемеровского прези-
дентского кадетского училища.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

Следующий номер газеты «Кузбасс» 
выйдет в четверг, � мая.Фото ФеǢора ƿаранова.

Фото ǭрессслǱжǟы ƾǍǈ.
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Клятва – как 
жизненное кредо

Быть бдительным, мужествен-
ным и честным – эти принципы 
отныне ребята будут применять 
не только на службе, но и в обыч-
ной жизни.

– Для каждого из нас эта клят-
ва не просто формальность. Среди 
нас нет случайных людей, – совер-
шенно без пафоса и очень искрен-
не говорит младший сержант 
внутренней службы радиотеле-
фонист пятой пожарно-спасатель-
ной части г. Кемерово Анастасия 
Лютикова, которая только что 
принесла присягу. – Мы все осоз-
нанно выбрали своей профессией 
спасение людей, не из-за того, что 
так получилось, а потому, что к 
этому лежит сердце. Это большая 
ответственность. Я очень горжусь, 
что работаю здесь. Клятва – это 
правила, которые будем соблю-
дать. Мы должны служить, беречь 
и приумножать. Это наши ориен-
тиры по жизни.

Перед лицом истории
Для принесения клятвы была 

выбрана пожарно-спасательная 

выставка Главного управления 
МЧС России по Кемеровской об-
ласти – Кузбассу. Это место не 
случайно. Именно здесь, как и в 
большинстве музеев, сходится 
прошлое и будущее.

– Сегодня у нас прошло оче-
редное приведение личного со-
става федеральной противопо-
жарной службы к присяге. Этот 
ритуал проходит со всеми мо-
лодыми сотрудниками еже-
квартально, – поясняет заме-
ститель начальника первого 
пожарно-спасательного отряда, 
подполковник внутренней служ-
бы Дмитрий Ёлгин. – Новобран-
цы обещают честно и достойно 
выполнять служебный долг, по-
могать людям, как на службе, так 
и в обычной жизни, достойно не-
сти звание сотрудника МЧС Рос-
сии. Кроме того, мы наградили 
памятными медалями «85 лет 
гражданской обороне» семь со-
трудников противопожарной 
службы, которые внесли боль-
шой вклад и отличились при ис-
полнении. Мы решили, что бу-
дет хорошо, если молодые ребята 
увидят и познакомятся с наши-
ми лучшими сотрудниками. Кро-
ме того, всё действо проходит в 

нашем музее, где можно увидеть 
всю историю ведомства.

Героическое прошлое
Награждение проходило в зале 

истории на фоне большой мемо-
риальной доски с именами и фа-
милиями спасателей Кузбасса, 
которые отдали свои жизни при 
исполнении своего служебного 
долга. Самый большой столбец – 
под 1943 годом. Тогда погибли 
22 пожарных при взрыве на заводе 
«Коммунар».

– Этот завод был эвакуирован в 
1941 году из Украины под номером 
312. Так как он выпускал взрыв-
чатку для фронта, а квалифициро-
ванных рабочих было очень мало, 
то периодически случались не-
счастные случаи, – рассказывает 
начальник центра противопожар-
ной пропаганды и общественных 
связей первого пожарно-спаса-
тельного отряда Алёна Жукова. – 
И вот, 19 мая 1943 года около 16.00, 
в разгар пересменки, в цехе ни-
трации по вине девушки-аппарат-
чицы, которая нарушила правила 
работы с гексогеном, произошёл 
пожар. Последующий за пожаром 
взрыв унёс жизни 12 работников 

завода и 22 пожарных, которые 
ликвидировали возгорание. Уце-
лели лишь два огнеборца, кото-
рые находились на крыше. Их от-
бросило на большое расстояние и 
сильно травмировало.

Про эту историю долго нель-
зя было даже шептаться в семьях. 
Лишь в 1996 году благодаря вете-
ранам пожарной охраны она полу-
чила огласку. Тогда же указом Пре-
зидента Российской Федерации 
герои-пожарные были награжде-
ны медалями «За отвагу» – 22 по-
смертно и два прижизненно.

– Награды вручались родствен-
никам погибших. Спустя полве-
ка, мы смогли найти не всех. У нас 
осталось 15 медалей. Но мы про-
должали поиски и в 2020 году бла-
годаря передаче «Жди меня» наш-
ли родственников ещё четверых 
героев. Первая передача вышла 
27 марта 2020 года. На ней мы рас-
сказали об этой истории. А 4 сентя-
бря 2020 года в эфире мы вручили 
эти медали родным, – с гордостью 
рассказывает Алёна Жукова.

Каждый год 19 мая при любой 
погоде сотрудники МЧС собира-
ются возле стелы в честь погиб-
ших на территории пожарно-спа-
сательной части № 3. Здесь они 
чтят память своих коллег и устраи-
вают митинг. В этом году на меро-
приятие даже приедут родствен-
ники героев из Санкт-Петербурга.

– Наши экскурсии мы начинаем 
с этой истории героев-пожарных, 
а заканчиваем героями земляка-
ми – участниками Великой Оте-
чественной войны. Очень важно 
помнить о людях, которые отдава-
ли свои жизни ради других, – уве-
рена Алёна Жукова. – Наши ребя-
та тоже ежедневно рискуют собой 
ради спасения тех, кто попал в 
беду. Поэтому очень символично, 
что они приносят присягу здесь. 
Мы же, в свою очередь, тоже вно-
сим свой вклад в общее дело, зани-
маясь профилактической работой 
и рассказывая своим посетите-
лям – в основном детям – о прави-
лах пожарной безопасности.

Светлана Булаева.

общество

// преемственность

// сельское хозяйство

ŕŠС� соблƇдая традиſии
и ƀтя историƇ

œ ſели ȟ семимилƅными шаŬами

 Фото автора.

ˤрантовая поддержка куз-
басских ˉермеров и коопе-
ративов составит в этом году 
�ͽ млн рублей

Оͷутиͪая ͭоͪоͷь
В Кузбассе большое внимание уделяет-

ся поддержке малых сельскохозяйственных 
предприятий. Так, фермерские хозяйства и 
кооперативы могут претендовать на гранты 
по трём направлениям: начинающие фер-
меры могут получить грант «Агростартап», 
опытные – грант на развитие семейной фер-
мы, сельскохозяйственные кооперативы – 
грант на развитие материально-техниче-
ской базы.

«В текущем году финансирование на 
грантовую поддержку планируется в объ-
ёме 70 миллионов рублей, – комментирует 
министр сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Кузбасса Ан-
дрей Ариткулов. – Для фермеров это зна-
чительная помощь. В новой экономической 
ситуации мы заинтересованы в том, чтобы 
производить как можно больше местной 
качественной продукции. С помощью госу-
дарственной поддержки производители мо-
гут реализовать проекты и наладить про-
изводство продукции в тех направлениях, 
которые необходимы для продовольствен-
ной обеспеченности региона».

Грант «Агростартап» выдаётся в рам-
ках нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуаль-

ной предпринимательской инициативы» 
с 2019 года. Как сообщили в профильном 
министерстве, за время его действия раз-
ные суммы получили 22 жителя Кузбасса. 
По правилам, на грант могут претендовать 
как действующие фермеры, зарегистриро-
ванные на сельской территории в текущем 
финансовом году, так и граждане, плани-
рующие заниматься сельским хозяйством. 
Максимальный размер гранта – 5 млн ру-
блей. На гранты «Агростартап» в текущем 
году планируется выделить 14 млн рублей.

На финансирование грантовой поддерж-
ки развития семейных ферм в нынешнем 
году запланировано 44 млн рублей. По ус-
ловиям, можно получить до 18 млн рублей и 
направить эти средства на развитие молоч-
ного или мясного скотоводства. За послед-
ние три года поддержкой заручились 14 кре-
стьянских (фермерских) хозяйств.

На гранты кооперативам планируется 
выделить 11,8 млн рублей. На эти средства 
они могут приобрести необходимую техни-
ку и оборудование. В 2021 году гранты пере-
числены двум кооперативам.

Помимо грантов, для кооперативов дей-
ствует программа по выплате субсидий на 
возмещение части затрат на приобретение 
сельскохозяйственной техники, автотран-
спорта, оборудования, крупного рогатого 
скота, а также сельскохозяйственной про-
дукции у членов кооператива. Они выдают-
ся в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской иници-
ативы». В 2021 году субсидии получили 

8 кооперативов. В текущем году на эти цели 
планируется направить 7,8 млн рублей.

Сеͪейное дело
Глава крестьянского (фермерского) хо-

зяйства Леча Халидов, который занимает-
ся животноводством в деревне Калтыши-
но Промышленновского муниципального 
округа с 2004 года, дважды получал гран-
товые средства на развитие семейной фер-
мы. В общей сложности он выиграл более 
20 миллионов рублей. Отметим: фермер с 
малых лет приучен возделывать землю и за-
ботиться о скоте. Кстати, начинал с овец, но 
когда довёл до двух тысяч голов, решил по-
пробовать и новое направление – молочное 
скотоводство. «Грантовая помощь продви-
нула меня лет на десять вперёд, – подчер-
кнул Леча Несерхоевич. – Признаться, даже 
не ожидал такой радости. Средства пошли 
на строительство оборудованного коров-
ника, покупку бурёнок и техники. Хозяй-
ство благодаря поддержке живёт стабиль-
но и по сей день. К примеру, ещё ни разу не 
приходилось задерживать заработную пла-
ту. Кроме того, помаленьку набираем новых 
работников. Сейчас у нас двадцать пять че-
ловек, но в жаркую страду их больше. Для 
тех фермеров, которые хотят развиваться, 
грант – это, безусловно, прекрасный шанс. 
Главное – чётко следовать бизнес-плану. 
Расчёт такой: шестьдесят процентов – гран-
товые деньги, сорок процентов – свои».

А вообще, Леча Халидов убеждён, что 
сельское хозяйство – не для слабонерв-

ных. Только самые крепкие духом хозяй-
ственники остаются в строю и выходят на 
стабильные показатели.

В хозяйстве дойные бурёнки исклю-
чительно чёрно-пёстрой породы. «Они 
неприхотливые, выносливые, продук-
тивные, – говорит кузбасский фермер. – 
Любая экзотика в наших сибирских ус-
ловиях – дело хлопотное и рискованное». 
Сейчас на ферме более 300 голов. У каж-
дой коровки свой характер, но главный 
секрет успеха заключается в соблюдении 
следующего правила: что у коровы на язы-
ке, то у неё и в молоке. И другое неизмен-
ное условие: коров нужно выпускать на 
траву. «Здоровье животных тоже напря-
мую зависит от питания», – обращает вни-
мание фермер.

Есть у Халидовых и овцы, и кони. Кста-
ти, в планах – заняться коневодством 
более основательно. Как отметил Леча 
Несерхоевич, спрос в данном сегменте 
сельского хозяйства есть.

Между тем, по словам животновода, 
санкционное давление оказало влияние 
и на сельское хозяйство. «Сильно сейчас 
подорожали запчасти для сельскохозяй-
ственной техники», – привёл пример он.

Но, как добавили в Минсельхозе Куз-
басса, данная задача решается: отечествен-
ные производители готовы предоставить 
альтернативу продукции импортных по-
ставщиков. Эксперты гарантируют, что 
производство сельхозтехники будет раз-
виваться в нашей стране и впредь.

Алена Смирнова.

Вторник. �.�ͽ утра. ʮвенадˊать девушек и молодых людей в ˉорме по 
очереди произносят очень важные и серьёзные слова £ приносят прися-
гу на верность ˫оссийской ˮедераˊии и её народу. Все они поступили 
на службу в пожарно-спасательные части МЧС ˫оссии.
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Řорядоų ȟ в Ŭоловах

Кузбасс всегда был и остаёт-
ся регионом с высоким промыш-
ленным потенциалом, боль-
шим количеством производств 
с вредными и (или) опасными 
условиями труда. Поэтому пол-
ностью исключить несчастные 
случаи на производстве практи-
чески невозможно, можно лишь 
снизить их количество.

На протяжении последних 
10 лет, благодаря совместным 
усилиям государства, бизнеса и 
профсоюзов, статистика смер-
тельного травматизма внуша-
ла определённый оптимизм: 
количество тяжёлых, смертель-
ных и групповых случаев регу-
лярно снижалось. Например, в 
2012 году зафиксировано 204 тя-
жёлых, 80 смертельных, 32 груп-
повых случая, а в 2020 году – 119, 
32 и 16 соответственно (важно 
не путать количество случаев 
травматизма и количество по-
страдавших людей).

Однако эта положительная 
тенденция была резко прерва-
на страшной трагедией на шах-
те «Листвяжная», когда погиб 
51 человек, в том числе 5 горно-
спасателей.

Официальные итоги рассле-
дования причин произошедшего 
ещё не оглашены, но уже можно 
сказать, что имело место созна-
тельное нарушение целого ряда 
требований охраны труда и про-
мышленной безопасности:

– руководство шахты создало 
дублирующую систему контро-
ля за содержанием метана, ко-
торая показывала истинные по-
казатели только директору, а 
дежурный видел на своём пульте 
совсем другую картину;

– не все работники шахты уме-
ли пользоваться новыми само-
спасателями, потому что по эко-
номическим соображениям не 
было проведено обучение и про-
хождение через дымный штрек;

– работники, прекрасно зная о 
повышенной концентрации ме-
тана, не били тревогу, а продол-
жали работу с риском для жизни.

Почему всё это произошло? 
Потому что выросла мировая 
цена на уголь и руководство 
шахты и компании в целом было 
заинтересовано в быстром уве-
личении добычи, чтобы полу-
чить максимальную прибыль. 

Британский профсоюзный 
активист Томас Даннинг пер-
вым, ещё до К. Маркса, выска-
зал мнение о том, что нет такого 
преступления, на которое капи-
тал бы не пошёл ради 300% при-
были.

Это характерно для тех, кто 
ориентируется на сиюминутную 
прибыль. К сожалению, пока не 
каждый предприниматель по-
нимает, что охрана труда – это 
приоритет, обязательное усло-
вие его деятельности, а не какие-
то издержки производства, ко-
торые желательно сократить.

Например, по итогам специ-
альной оценки условий труда 
требуется установить современ-
ную систему вентиляции. Но не-
которые предприниматели счи-
тают, что можно и на устаревшем 
оборудовании ещё поработать, 
отложить выполнение решений 
специальной оценки условий 
труда, закупить средства инди-
видуальной защиты подешевле, 
повременить с внедрением со-
временных технологий произ-
водства, созданием и поддержа-
нием на должном уровне служб 
безопасности труда и т. д. Вот 
это желание сэкономить на яко-
бы второстепенном и несрочном 
может привести к трагедии.

Вместе с тем в Кузбассе не-
мало социально ответственных 
работодателей, которые рабо-
тают на перспективу. Они пони-
мают, что в их собственных ин-
тересах вкладывать средства в 
охрану труда, ведь это ведёт к 
снижению финансовых потерь 
и увеличению производитель-
ности за счёт уменьшения коли-
чества больничных листов, про-
фессиональных заболеваний, 
несчастных случаев.

Анализ расследований не-

счастных случаев на производ-
стве показывает, что практи-
чески в 100% случаев одной из 
причин произошедшего явля-
ется неправильная организация 
производства. 

Недавний случай ярко это 
демонстрирует. 31 марта про-
изошло обрушение грунта при 
монтаже трубопровода под-
рядной организацией на произ-
водственной площадке «Евраз 
ЗСМК». Как позже оказалось, в 
порядке организации работы у 
работников не были прописаны 
требования к соблюдению охра-
ны труда. А в них должны были 
быть: правильный угол накло-
на извлечённого грунта с учётом 
его сыпучести, оценка давления 
на грунт бетонной плиты и т. д. 
В данном случае заказчик работ 
понадеялся на сознательность 
подрядчика, а подрядчик сам 
передал проведение работ суб-
подрядчику… В конечном счёте 
к работе приступили работни-
ки двух индивидуальных пред-
принимателей. Поработали как 
умели, итог – три смертельных 
случая. Ещё одна иллюстрация 
на тему, что все правила охраны 
труда написаны кровью.

Для того чтобы был порядок в 
сфере охраны труда, существуют 
системы государственного, про-
изводственного и профсоюзного 
контроля.

Профессиональные союзы и 
были созданы для того, чтобы 
улучшить условия труда, ведь 
профсоюзы – это сами работ-
ники, объединившиеся для за-
щиты своих прав. А право на 
безопасный труд – одно из важ-
нейших.

Сейчас на всех предприятиях 
региона, где действуют профсо-
юзные организации, выбраны 
уполномоченные (доверенные) 
лица по охране труда. В 2021 году 
их количество увеличилось до 
4368 человек. Всего в прошлом 
году технические инспекторы 
совместно с уполномоченны-
ми по охране труда и органами 
государственного контроля и 
надзора провели 676 проверок, 
выявили 2241 нарушение тре-
бований безопасности и норм 
трудового права. В связи с вы-
явленными нарушениями было 
выдано 180 представлений.

Большинство нарушений – 
410 – допущено при проведении 
специальной оценки условий тру-
да, на втором месте – проведение 
обязательных медицинских ос-
мотров – 383 и на третьем – уста-
новление гарантий и компенса-
ций за работу во вредных и (или) 
опасных условиях труда – 108.

К сожалению, обществен-
ные уполномоченные по охра-
не труда на шахте «Листвяжная» 
не отреагировали должным об-
разом на вопиющие нарушения 
охраны труда. Поэтому пред-
ставители Федерации, которые 
включены в состав Совета по по-
вышению уровня промышлен-
ной безопасности на угольных 
и горнорудных предприятиях 
при Губернаторе Кузбасса, со-
вместно с территориальными 
организациями Росуглепрофа 
разработали проект Типового 
Положения об уполномоченном 
(доверенном) лице по охране 
труда и экологии Росуглепрофа 

в организациях угольной про-
мышленности региона.

К типовому приложению 
прилагаются методические ре-
комендации для уполномочен-
ных, регламент выполнения 
обязанностей уполномоченно-
го по охране труда профсоюзов, 
алгоритм взаимодействия рабо-
тодателя с первичной профсо-
юзной организацией по соблю-
дению норм охраны труда.

В этих документах прописа-
ны способ фиксации нарушений, 
конкретные сроки их устране-
ния, ответственные исполните-
ли и т.д. Мы рассчитываем, что 
принятие этих документов по-
высит эффективность взаимо-
действия уполномоченных и 
представителей работодателя и 
общественного контроля за ох-
раной труда в целом.

Кроме того, в целях формиро-
вания культуры безопасного тру-
да Федерация профсоюзных ор-
ганизаций Кузбасса совместно 
с Государственной инспекцией 
труда, региональными министер-
ствами труда и занятости населе-
ния, науки и высшего образова-
ния и 4 ведущими кузбасскими 
вузами в декабре 2021 года возоб-
новила реализацию молодёжного 
образовательного проекта «Мо-
лодёжь – за безопасный труд!».

Суть проекта в том, что сту-
денты СибГИУ, КузГТУ, КемГУ, 
КузГСХА проходят на базе 
профсоюзов обучение как об-
щественные технические ин-
спекторы труда, получают прак-
тический опыт расследования 
несчастных случаев. В апреле 
прошло два семинара для участ-
ников проекта – по оказанию 
помощи пострадавшим на про-
изводстве и порядку учёта и рас-
следования несчастных случаев. 

Сегодняшние участники про-
екта вскоре придут на производ-
ство уже подготовленными, с 
пониманием, что охрана труда – 
это приоритет для всех участни-
ков трудовых отношений.

Ǌлег ǈарȯалǦо, 
ǫредседаǮелȳ ǐǋǊК.

ʻˉˉективность системы охраны труда на промышленных предприятиях 
обеспечивается не только современным оборудованием и средствами 
индивидуальной защиты, но и, прежде всего, правильной организаˊи-
ей производства и ответственным отношением самих работников 
к сохранению своей жизни и здоровья.

 ǑчастниǨи ǭроеǨта  МолоǢежь  за ǟезоǭасный трǱǢ�� осваиваȷт навыǨи оǨазания ǭервой Ǣоврачеǟной ǭомоȲи.

В КУЗБАССЕ НЕМАЛО СОЦИАЛЬНО 
ОТВЕТСТВЕННЫХ РАБОТОДАТЕЛЕЙ, 
КОТОРЫЕ РАБОТАЮТ НА ПЕРСПЕКТИВУ. ОНИ 

ПОНИМАЮТ, ЧТО В ИХ СОБСТВЕННЫХ ИНТЕРЕСАХ 
ВКЛАДЫВАТЬ СРЕДСТВА В ОХРАНУ ТРУДА, ВЕДЬ 
ЭТО ВЕДЁТ К СНИЖЕНИЮ ФИНАНСОВЫХ ПОТЕРЬ 
И УВЕЛИЧЕНИЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ЗА СЧЁТ 
УМЕНЬШЕНИЯ КОЛИЧЕСТВА БОЛЬНИЧНЫХ ЛИСТОВ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕСЧАСТНЫХ 
СЛУЧАЕВ.
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Стандартные сͳеͪы с новыͪи 
вводныͪи

Иной раз проворные злоумышленни-
ки предлагают помощь в получении пе-
рерасчёта пенсий за длительный стаж, 
выплат детям войны, а также материн-
ского капитала. Однако такие сердоболь-
ные помощники в кратчайшие сроки «са-
моликвидируются», а наивные люди 
остаются ни с чем. Будьте внимательны 
и не поддавайтесь на уловки мошенни-
ков! Во всех спорных моментах сле-
дует вспоминать поговорку: доверяй, 
но проверяй. В любом ответственном 
деле следует подстраховаться.

Между тем сбрасывающиеся звонки 
вообще стали хитом сезона. Делаются 
они для того, чтобы вынудить визави пе-
резвонить. Подвох в том, что обратный 
звонок на подозрительный номер будет 
платным.

Есть и другие вводные, позволяющие 
аферистам нажиться за счёт добропо-

рядочных граждан. «Многие привыкли 
оплачивать товары своими смартфона-
ми, имеющими функцию бесконтактной 
оплаты, но забывают о том, где находит-
ся их банковская карта, а ведь большин-
ство карт имеют возможность оплаты 
товаров без введения пин-кода, – под-
черкнул Иван Иванович. – Преступники, 
нашедшие такие карты, успевают за ко-
роткий период посетить множество тор-
говых точек, совершая покупки в преде-
лах тысячи рублей, тем самым тратят все 
деньги».

Установить мошенников возможно. 
Например, ГУ МВД России по Кузбассу 
периодически публикует сведения о рас-
следованных делах (в текущем году сре-
ди прочих было раскрыто преступление 
о серии телефонных мошенничеств на 5 
млн рублей). Однако не всегда удаётся 
вернуть похищенные деньги пострадав-
шим, поэтому лучше соблюдать простые 
правила безопасности, чтобы не лишить-
ся своих средств.

«Практически ежедневно люди стано-
вятся жертвами мошенников, вижу это 
из анализа оперативных сводок, – кон-
статирует Иван Уханов. – Среди них есть 
кузбассовцы, которые прочитали объяв-
ление о продаже товаров в социальных 
сетях и перевели деньги продавцу, но не 
получили желаемые вещи. Другие про-
сто не захотели подключать информиро-
вание от банка о поступлении и списании 
средств по карте, а затем узнали в мага-
зине, что на счету отсутствуют денежные 
средства: всё списали мошенники».

И важный момент: не только пожи-
лые люди попадают на крючок, здесь 
как раз тот случай, когда возраст не 
имеет никакого значения.

Но действительно, как показывает 
жизнь, некоторые дедушки и бабушки в 
силу особенностей воспитания, миро-
воззрения не способны к критическому 
восприятию действительности, довер-
чиво относятся к тем, кто выдаёт себя 
за представителей правоохранительных 

органов и власти в целом, поэтому они 
наиболее уязвимы в контексте данной 
проблемы.

Так, к примеру, в Новокузнецке 84-лет-
ний пенсионер, поверив незнакомцам, 
продал свою квартиру и отправил на сче-
та жуликам более 2 млн рублей! А всё на-
чалось с того, что он получил сообщение 
в соцсети от лжеполицейского, в котором 
говорилось, что якобы его жилище пыта-
ются переписать на себя преступники.

В настоящее время сотрудники уго-
ловного розыска проводят комплекс ме-
роприятий, направленных на установ-
ление подозреваемых. Следователем 
отдела полиции «Орджоникидзевский» 
УМВД России по Новокузнецку возбуж-
дено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ «Мошенничество». Согласно санк-
циям статьи, максимальная мера наказа-
ния составляет 10 лет лишения свободы.

Цифры говорящие: по сообщению прокуратуры Кузбасса, 
жертвами интернет-злодеев по состоянию на 22 апреля теку-
щего года стали 625 жителей области (+20 за последнюю неде-
лю). Причинённый ущерб составил уже 116 млн 747 тыс. рублей 
(+1 млн 660 тыс. рублей за прошедшие семь дней) – огромные 
деньги! Наибольшая разовая сумма в этот раз равна 500 тыс. руб.
Наш сегодняшний разговор посвящён тому, как распознать циф-
рового волка в овечьей шкуре и вовремя защитить свой кошелёк
и нервы.

Профилактика

ŋнимание� ŕобилƅныеbмошенниųи�
С ųаůдым Ŭодом в реŬионе растƉт ųолиƀество преступлений с исполƅŰованием телеŽонной 
свяŰи и интернет�технолоŬий� ŘодавляƇщее болƅшинство таųих преступлений ȟ Ɔто хищение 
денеůных средств со сƀетов Ŭраůдан

 В лȷǟых ситǱаȯиях неоǟхоǢимо ǭроверить ǭолǱченнǱȷ инǲорма-
ȯиȷ. Фото ФȹǢора ƿаранова.

ǋодгоǮовила Алена Смирнова.

// бди

С͆͝Е͑Ы КРИМИНАЛ͛НЫ͔ И̓Р
В целях завладения денежными средствами 
преступники используют социальные сети, об-
манывают потерпевɕих при соверɕении сделок 
купли-продажи, обмена товаров через сайты 
обɗявлений. Ȥни сообɖают, что произоɕло сня-

тие денег, заблокирован счёт, взломан личный 
кабинет, оормлен кредит, родственник попал 
в беду, близкий человек болен. ɀ ɚто отнюдь не 
полный перечень приманок, используемых мо-
ɕенниками. ȥеред тем как соверɕить ту или 
иную операцию, всё нужно тɖательнейɕим об-
разом перепроверить.

¢Родственник в беде¡
Часто мошенники предпри-

нимают попытки надавить на 
больное: сообщают, что род-
ственник попал в беду или ему 
угрожает опасность. При этом 
злодеи мастерски создают ощу-
щение срочности, чтобы або-
нент запаниковал и сделал то, 
чего они хотят, быстро и по пла-
ну.

«Если получен звонок с прось-
бой о срочной денежной помо-
щи для известного гражданину 
лица (знакомого, родственни-
ка), не следует принимать реше-
ние сразу, идя на поводу, важно 
проверить полученную инфор-
мацию, перезвонив вышеука-
занным лицам или связавшись с 
ними иными способами, – при-
зывает Иван Уханов. – Другое 
неизменное правило: не стоит 
перезванивать на номер, если он 
незнаком. Если считаете, что вас 
обманывают, обратитесь в бли-
жайший отдел полиции».

Также мошенники активно 
используют СМС якобы от род-
ных с вредоносными ссылками. 
Здесь правило простое: не пере-
ходить по ним! А всю изложен-
ную в послании информацию 
уточняйте непосредственно у 
того человека, от чьего имени 
было послано такое мобиль-
ное сообщение. Кстати, недав-
но среди ночи и моя пожилая 
мама получила сообщение от не-
известного человека, выдающе-
го себя за меня. Безусловно, пе-
репугалась, но тут же набрала 
мне. Дозвонилась не сразу: спро-
сонья я не могла найти телефон. 
Но мама была настойчива, до-
ждалась ответа. Мы поговорили 
и успокоились.

БАДов не надо�
В числе прочих излюблен-

ных аферистами приманок – 
нечаянная «прибыль» от разно-
образных чудо-лекарств. Так, 
пенсионер из Прокопьевска не-
давно перечислил 180 тысяч 
рублей мошенникам, которые 
обещали ему компенсацию за 
неэффективный препарат. Пла-
та нужна была якобы за состав-
ление некоего пакета докумен-
тов. А в Кемерове 85-летний 
дедушка перевёл около 8 млн 
рублей преступникам, которые 
тоже обещали ему солидные 
деньги за купленные медицин-
ские микстуры. Чтобы собрать 
такую крупную сумму, он взял 
в долг у всех своих родственни-
ков и знакомых.

Сотрудники полиции на-
поминают, что компенсация 
за якобы некачественные 

БАДы, медицинские препа-
раты или лечение – это стан-
дартные уловки мошенников 
для хищения денег. Разго-
вор нужно немедленно пре-
рвать. Помните, что никогда и 
ни при каких условиях нельзя 
под диктовку неизвестных вы-
полнять какие-либо операции 
со своими банковскими счета-
ми и картами.

Кроме того, ни в коем случае 
не переходите по ссылкам на 
сомнительные сайты и уж тем 
более не оформляйте на них за-
казы. Самый простой способ 
узнать о благонадёжности ре-
сурса – прочитать о нём отзы-
вы пользователей Сети.

Кстати, теме мобильных 
мошенников посвятили отдель-
ную передачу наши коллеги с 
телеканала «Кузбасс Первый». 
Эфир доступен на сайте и в соц-
сетях.

Ко͢да ͭолиʹейский 
ненастояͷий

Важно отметить, что зем-
ляки добровольно переводят 
деньги обманщикам – жертвы 
буквально на слово верят за-
ливным языкам преступников. 
Последние умело злоупотре-
бляют доверием: представля-
ются родственниками, поку-
пателями или продавцами с 
профильных сайтов, обман-
ным путём действуют от име-
ни банка, обещают крупный 
выигрыш, а в последнее время 
участились случаи, когда мо-
шенники называются сотруд-
никами полиции или других 
правоохранительных органов.

В распоряжении аферистов 
появились современные ком-
пьютерные программы, по-
зволяющие изменить голос, 
а также «трансформировать» 
номер телефона, который бу-
дет отображаться у потен-
циальной жертвы. То есть на 
экране может высветиться но-
мер-двойник какого-нибудь 
реально существующего ве-
домства или учреждения, по-
этому всю полученную инфор-
мацию в обязательном порядке 
следует проверять перед при-
нятием подчас судьбонос-
ного решения. «Преступник 
действует не один, – предо-
стерегает заместитель руково-
дителя следственного отдела 
по Кировскому району горо-
да Кемерово Следственного 
управления Следственного ко-
митета РФ по Кемеровской об-
ласти – Кузбассу подполковник 
юстиции Иван Уханов. – На-
пример, человеку на смартфон 
поступает звонок, тот видит, 
что звонят со стационарно-

го телефона. Далее мошенник 
представляется сотрудником 
полиции, называя свою долж-
ность и фамилию, после это-
го предупреждает жертву о 
секретности разговора, ссыла-
ясь на тайну следствия, а уже 
потом сообщает о проводи-
мой специальной операции. В 
ходе общения он выясняет под-
робные сведения, в том чис-
ле и данные банковских карт. 
Если собеседник сомневается, 
то мошенник предлагает пре-
рвать разговор и проверить 
номер телефона на официаль-
ном сайте ведомства. А затем, 
если абонент соглашается дей-
ствовать по обозначенной схе-
ме, переводит звонок на якобы 
сотрудника безопасности Цен-
тробанка, который «помога-
ет» защитить средства. В итоге 
потерпевший рискует остаться 
без всех своих сбережений».

Запомните: сотрудники 
правоохранительных орга-
нов никогда не будут выяс-
нять в ходе телефонной бе-
седы данные банковских 
счетов, требовать выпол-
нения каких-либо действий 
в мобильном приложении 
банка.

// между тем
͎͒С͑ОΧ КО͗ЕЛ̴К ˾ 
НЕ ͎ОМЕ͔А
Ⱦертвой может стать не толь-
ко человек, у которого имеются 
деньги на счетах, нередко люди 
поддаются на уловки моɕенни-
ков и оормляют в банке кре-
дит на своё имя, а полученные 
средства переводят преступ-
никам.
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«˪оследнее прибежище 
посредственности», £ ска-
зал кто-то из великих о 
джазе, и даже не понял 
своего заблуждения. Если 
в академической музыке, 
ˉольклоре, даже в драма-
тургии и кино можно быть 
двадˊатым, тридˊатым, 
даже сорок пятым, то в 
джазе £ «музыке угне-
тённых негров» £ ты либо 
первый, либо никто.

Только первые, лучшие и без со-
мнения яркие коллективы выступи-
ли для кузбассовцев и гостей региона 
на XXXVIII Международном фестивале 
«Джаз у Старой крепости» имени Анато-
лия Берестова в апреле 2022 года. Собы-
тие должно надолго запомниться и му-
зыкантам, и зрителям.

Аͭлодировать ͭосле соло
Пару слов о том, без кого всей этой 

музыки в Кузбассе не было бы. Заслу-
женный артист России Анатолий Ми-
хайлович Берестов в конце 80-х годов 
прошлого века сделал невозможное. Он 
превратил Новокузнецк, относительно 
небольшой сибирский город шахтёров 
и металлургов, в одну из музыкальных 
столиц России. Без пафоса. Силой своего 
интеллекта, смелости и желания разба-
вить яркими красками жизнь горожан.

Это именно Анатолий Михайлович 
научил новокузнецкую публику аплоди-
ровать после соло, не дожидаясь конца 
композиции, как принято в симфониче-
ской музыке.

Это он дал почувствовать многим из 
«города где-то в сибирской глубинке», 
что они живут в огромном мире и могут 
запросто прийти на концерт барабанщи-
ка номер один в джазе Билли Кобэма или 
звезды джазового саксофона Бенни Гол-
сона – так же как нью-йоркцы или лон-
донцы. Это его мечты – «Джаз у Старой 
крепости», «Великая Сибирская Ассам-
блея», «Всемирная музыка» – стали за-
метными событиями в культурной жиз-
ни Сибири в начале XXI века.

Анатолий Берестов всю свою жизнь 
учился. Музыке, менеджменту, общению 
с самыми разными, порою не всегда при-
ятными людьми.

«Я из всей этой истории понял: на-
учиться можно, а научить кого-либо 
нельзя. Можно передать опыт, показы-
вать, секреты раскрывать, но специально 
привести группу людей и учить – невоз-
можно. Человек, если ему нужно, мо-
жет научиться сам. Я в таком состоянии 
практически двадцать лет. Но если ко 
мне кто-то придёт и скажет: «Анатолий 

Михайлович, я готов полы мыть, но ты 
мне тайну расскажи», – я с этим челове-
ком готов разговаривать и всё покажу», – 
говорил он на своём юбилейном вечере.

Когда Анатолия Берестова не стало 
27 апреля 2006 года, все очень пережи-
вали не только безвременный уход чело-
века, но и за судьбу его детища – клуба 
«Геликон». Но директором и генераль-
ным продюсером фестивалей стала Оль-
га Юшкова, человек, который очень лю-
бит и понимает джаз, музыку. Ольга 
проработала рука об руку с Берестовым 
не один год.

Музыка с бере͢ов Абы
«Как же так случилось, – спросил ав-

тор этих строк однажды у заслуженного 
артиста России Даниила Крамера, – что 
Новокузнецк, обычный рабочий город, 
стал одной из столиц российского джа-
за?»

Пианист подумал, отхлебнул чая из 
кружки и сказал: «Ну, Чикаго, собствен-
но, тоже не город профессуры, но джаз 
там любят очень. И фестивалей много. И 
так же как и здесь, публика ищет «лиш-
ний билетик».

Не знаю, правда это или нет, но мне 
рассказали, что в 30-е годы, во време-
на Кузнецкстроя, когда «сливеют губы 
с холода», после каждой рабочей смены 
академик Бардин, начальник великой 
стройки, под навесом исполнял рабочим 
классику на расстроенном пианино. Ни-
кто никого не звал, люди сами приходи-
ли – грелись и в тишине слушали музы-
ку.

Ну а как иначе объяснить то, что на 
концерты Игоря Бутмана, Дживана Га-
спаряна, того же Даниила Крамера уже 
в наше время расхватывались места не 
только на галёрку, были и билеты без ме-
ста, только бы услышать маэстро.

На протяжении 38 лет своей исто-
рии губернаторский джаз-клуб прово-
дит уникальные международные фести-
вали «Джаз у Старой крепости» имени А. 
Берестова, «КуZняджаzZ», «Сибирские 
встречи», гостями которых за эти годы 
стали многие звёзды российского и за-
рубежного джаза: Игорь Бутман, Денис 
Мацуев, Лариса Долина, Даниил Крамер, 
Давид Голощекин, Михаил Окунь, Сер-
гей Жилин, Билли Кобэм, Эдди Гомес, 
Майк Стерн, Бенни Голсон, Алексей Ар-
хиповский, «Моральный кодекс» и мно-
гие другие.

И это далеко не всё. Ежемесячно в 
«Геликоне» проводятся филармониче-
ские концерты с участием звёзд миро-
вого джаза. А также проходят междуна-

родные фестивали вокалистов «Летний 
джаз», «Золотой Геликон» и «Благотво-
рительный джазовый марафон».

Уже сформировались целые поколе-
ния звёзд российского джаза и фанка, 
стартовой площадкой для которых стали 
встречи на улице Покрышкина, где рас-
положен клуб. Скоро и внуки подтянут-
ся, шутят в «Геликоне».

Музыкальный туризͪ
Мы общаемся с директором «Гелико-

на» Ольгой Юшковой и пытаемся общи-
ми силами спрогнозировать фестиваль-
ную афишу на лето-осень этого года.

– Если всё будет хорошо с точки зре-
ния пандемии, то летом нас ждёт «Кузня 
джаз», большой семейный фестиваль на 
открытом воздухе, и осенью, возможно, 
«Сибирские встречи» – это мероприятие 
не только про музыку, но про искусство 
в целом.

– А как же Кемерово? – задаю вопрос 
я. Вот как-то джаз там пытались играть, 
но…

– Не надо переживать за Кемерово, – 
немного сурово осаждает меня Ольга и 
поясняет:

– Вся стоящая академическая музыка, 
начиная Башметом и Гергиевым, закан-
чивая безвременно ушедшим Дмитрием 
Хворостовским, – это столица Кузбасса. 
Популярность академической музыки, 
классики в Кемерове зашкаливающая.

– Плюс к тому, – говорит Ольга Юш-
кова, – в рамках развития внутреннего 
и событийного туризма, мы приглаша-
ем группы ценителей искусств к себе на 
наши фестивали, а сами с удовольствием 
посещаем кемеровские.

В частности, губернаторский джаз-
клуб «Геликон» работает с Агентством 
по туризму Кемеровской области, и же-
лающие послушать хорошую музыку 
смогут посетить обе кузбасские столи-
цы с концертными целями. Более того, 
отмечает Ольга, сейчас, когда благодаря 
новой трассе «Кемерово – Новокузнецк» 
время поездки между городами сократи-
лось до двух часов, это сделать просто, 
быстро и комфортно.

Коллектив из сеͪи нот
В программе текущего фестива-

ля были как действующие музыкаль-
ные корифеи, такие как Билли Новик 
или Вадим Эйленкриг, так и восходя-
щие звёзды – например, уникальный 
коллектив из Екатеринбурга и Москвы 
SevenNoteCollective.

Группа была основана в 2020 году сту-
дентами Свердловского музыкального 
училища им. П.И. Чайковского. Твор-
ческий интерес участников состава, по 
их словам, охватывает такие музыкаль-
ные направления, как фанк, рок, фьюжн 
и джаз. Авторские композиции, а также 
самые смелые аранжировки на произве-
дения современных авторов, неизменно 
звучат на каждом концерте группы.

Что роднит этот коллектив с Урала с 
нашим сибирским городом? Лидер и ав-
тор всех композиций Настя Шпилева ро-
дом из Каменск-Уральского, небольшо-
го городка Свердловской области. Она 
не понаслышке знает все законы и нра-
вы промышленных центров. Отсюда и 
забавные названия композиций группы. 
«Может пронесёт?», «Смирись» и так да-
лее.

За время своего существования груп-
па успела принять участие в фестивалях 
Nebesa (проект Даниила Крамера и Ми-
хаила Клюкина) и VIII международном 
фестивале EverJazz. А также в III Кон-
курсе авторского джаза EverJazz, на ко-
тором выиграла возможность поучаство-
вать в конкурсе молодых коллективов в 
рамках фестиваля JazzAcrossBorders, где 
стала обладателем спецприза от Иго-
ря Бутмана. Как признаются сами му-
зыканты, большое влияние на них ока-
зал один из мэтров современного джаза 
Сергей Пронь, который преподаёт у них 
в училище. Что ещё интересного можно 
сказать? За ударной установкой солирует 
хрупкая Настя Бова, которая играет так, 
что ни один Фил Коллинз не прошёл бы 
мимо. Дай бог ей отличной карьеры!

Ещё одна особенность «коллектива 
семи нот». Он смешанный: московско-
«екатовский», иногда играет одна часть 
состава, иногда – другая. Но очень зажи-
гательно! Главное, не загреметь под фан-
фары духовой секции, которая вот уже 
будто собирается исполнить «Плач по 
матадору», но в последний момент оду-
мывается и играет что-то другое. Ото-
рваться невозможно.

По исполнению и награды. В 2022 году 
на IV Конкурсе авторского джаза EverJazz 
группа вновь стала победителем и полу-
чила возможность выступить на двух 
фестивалях: «Джаз у Старой крепости» 
в Новокузнецке и «RainyDaysJazzFest» в 
Санкт-Петербурге. Пожелаем коллекти-
ву ещё и ещё наград!

А мы будем ждать их и других испол-
нителей здесь, у нас в Кузбассе, летом, 
осенью или через год. Нет разницы ког-
да. Просто будем ждать.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

фестиваль

 Фото ǭреǢоставлено ǢжазǨлǱǟом  ǁелиǨон�.

 Фото ǭреǢоставлено ǢжазǨлǱǟом  ǁелиǨон�.
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Ōордостƅ ветерансųоŬо двиůения
// юбилей

˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

22 апреля в ДК «Цементник» ветеран-
ская организация торжественно отмети-
ла знаменательную дату. Первым пред-
седателем нашей организации в феврале 
1987 года избран А.П. Тюшин – участник 
Великой Отечественной войны, почёт-
ный гражданин г. Топки, авторитетный 
человек, обладающий большим опытом 
работы с людьми. Он отдал этому делу 
полтора десятка лет. После него десять 
лет совет ветеранов возглавлял М.И. Бо-
ровой – специалист по сельскому хозяй-
ству, работавший первым заместителем 
председателя Топкинского райисполко-
ма, депутат районного Совета, почётный 
гражданин города Топки и Топкинского 
района, ветеран труда. Его имя занесено 
в Книгу почёта старшего поколения Ке-
меровской области. 

Сегодня председатель совета вете-
ранов Топкинского муниципального 
округа – почётный работник культуры 
Кузбасса Г.С. Пронина. Организация на-
считывает 36 первичных организаций, 
которые объединяют 7053 человека. 

«У нас есть кем гордиться. Это активные, 
неравнодушные люди. Добрым словом мы 
вспоминаем бывшего руководителя сове-
та ветеранов локомотивного эксплуатаци-
онного депо А.Ф. Матусевича. Его не стало 
4 октября прошлого года, – отмечает Га-
лина Семеновна Пронина. – Много лет от-
дала общественной работе в системе здра-
воохранения Н.А. Маленкова. Искренне 
благодарим за добросовестный и много-
летний труд В.И. Бахтеева и Л.И. Яко-
венко (Шишинское и Зарубинское терри-
ториальные управления), П.Г. Чуканова 
(станция Топки). В «Ростелекоме» ценят 
за беспокойный характер Н.И. Балашеву. 
По её инициативе проводятся встречи лю-
дей старшего поколения со школьниками 
и студентами Топкинского техническо-
го техникума. Заслуженным уважением 
в коллективах пользуются председате-
ли советов ветеранов М.А. Ефимчик (от-
деление Всероссийской организации Во-
оружённых сил РФ), Г.Т. Кузнецова (дом 
ветеранов), А.Н. Бляха (первичная ор-
ганизация ветеранов-пограничников), 
В.Н. Семенова (ветераны образования), 
Ю.П. Головлев (МВД России по ТМО). 

Ставим в пример работу председате-
лей советов ветеранов Лукошкинского, 
Осиногривского, Соломинского, Хоро-
шеборского территориальных управле-
ний – В.И. Аникиной, Н.А. Дозмолиной, 
В.К. Иноземцевой, Н.В. Мироновой. Не 
знает устали Н.Н. Лопутенко («Сибтен-
зоприбор»). Она подготовила 150 публи-
каций о ветеранах для книги «Дважды 
победитель». Умело руководят первич-
ными организациями: села Мокроусо-
во – Н.Н. Остертаг; Усть-Сосновского, 
Верх-Падунского, Глубокинского тер-

риториального управлений – Л.И. Пе-
тракова, Н.П. Святкина, Л.В. Мазунина. 
Недавно появилась первичная организа-
ция ветеранов комсомола. Её возглавила 
О.А. Какуева. Ответственно относятся к 
общественному делу председатели вете-
ранских организаций линейного отдела 
полиции на станции Топки и ООО «Топ-
кинский цемент» подполковник в от-
ставке, ветеран труда Л.А. Колягина и 
М.А. Мельникова.

Хорошим организатором зарекомен-
довала себя Л.М. Елонова. Её не первый 
год избирают председателем совета ве-
теранов учреждений культуры. Работая в 
центральной районной библиотеке, соз-
дала клуб по интересам «Краевед». Его с 
удовольствием посещают представители 
старшего поколения нашего города». 

Досу͢ для ͭоͥилыͳ лͼдей
В Топкинском округе работает много 

досуговых объединений: клуб «Хорошее 
настроение» (возглавляет Л.В. Мякише-
ва); 19 апреля отметил своё пятилетие 
клуб «Мудрость» (им бессменно руко-
водит С.М. Чечельницкая). Некоторые 
убелённые сединами топкинцы ездят на 
танцы в областной центр. «Хотим все-
му научиться, – делится Елена Алексан-
дровна Тюленина. – Не сидеть же дома, 
уставившись в телевизор! Нас шесть че-
ловек. Среди энтузиастов – Людмила 
Кротер, Зинаида Денисова, 85-летняя 
Илария Бесчетнова… Вот решили и в 
Топках продолжить это дело, танцевать 
каждую среду. Есть идея разучить кол-
лективный танец ко Дню Победы». 

Также ветераны занимаются сканди-
навской ходьбой, посещают группу здо-
ровья, увлекаются алмазной живописью, 
вышивкой крестиком и бисером. В по-
сёлках Верх-Падунский, Центральный и 
селе Зарубино работают народные само-
деятельные коллективы, хоры «Русские 
узоры», «Забавушка» и «Россияночка» 
под руководством Т. Гулицкой, Л. Копы-
ловой и Д. Семеновой. В ДК «Цементник» 
приходят послушать хор «Рябинушка», 
руководит которым А. Шлыкова, акком-
панирует на баяне В. Самусев. 

Топкинская народная изостудия 
(Е. Бирюкова) организует выставки 
местных художников, среди них вете-
раны А.И. Ткачев, А.Н. Барановский, 
Г.И. Пузенко.

Представители старшего поколения 
посещают Топкинский исторический 
музей, школьные музеи. Зарубинский, 
к слову, создал ветеран педагогического 
труда, почётный гражданин Топкинско-
го района А.П. Петренко. Здесь собран 
материал об истории села, о жителях 
территории, участниках Великой Отече-

ственной войны, локальных войн и во-
оружённых конфликтов. 

Основатель и руководитель музея в 
посёлке Верх-Падунский – ветеран по-
граничной службы А.А. Беляев. Экскур-
санты могут побывать в выставочном 
зале крестьянского быта. Особо поража-
ют посетителей деревянные мини-моде-
ли исторических зданий и сооружений, 
копий православных храмов. Александр 
Антонович вместе с ребятами своими 
руками сделали эти уникальные вещи. В 
музее всего 22 макета. 

͎резидентский ͢рант
В прошлом году совет ветеранов со-

вместно с центральной районной би-
блиотекой имени В. Баянова получи-
ли президентский грант на реализацию 
проекта «Вклад топкинцев в героиче-
скую историю нашей Родины». Полу-
ченные 276 310 рублей израсходованы 
на покупку оборудования для музейной 
комнаты в библиотеке. Она будет цен-
тром военно-патриотического воспита-
ния молодёжи. 

Вместе с управлением культуры, спе-
циалистами отдела спорта и молодё-
жи мы проводим любимый праздник 
ветеранов «Здоровое долголетие» на 
лыжной базе «Лесная». Здесь и всевоз-
можные конкурсы, викторины, и спор-
тивные состязания, и тропа здоровья, и 
выставки творческих работ людей сере-
бряного возраста, солений и варений, и 
горячий чай, каша из полевой кухни…

Во время пандемии совет ветеранов 
вместе с администрацией округа и цен-
тральной районной больницей вёл ин-
дивидуальную работу по борьбе с ко-
ронавирусом – вакцинировано около 
5 тысяч из 9 977 человек в возрасте 60+.

Ежегодно в совет ветеранов обраща-
ются более 300 человек с вопросами по-
лучения жилья в доме ветеранов, помо-
щи в ремонте домов, оформления пенсий, 
уборки снега во дворах, работы соци-
ального такси и с другими. Все пробле-
мы решаются вместе с администрацией 
Топкинского МО, руководителями Со-
вета народных депутатов, сельских тер-
риторий, областного совета ветеранов, с 
комитетом социальной защиты, Пенси-
онным фондом, другими общественны-
ми организациями, волонтёрами. 

«Мы желаем всем нашим ветеранам 
здоровья и активного долголетия, семей-
ного благополучия и достатка, внимания, 
понимания и тепла родных и близких!» 

– поздравила коллег председатель вете-
ранской организации Галина Пронина.

ВаленǮина ǎороǫова,
ǫресс�сеǦреǮарȳ 

совеǮа веǮеранов ǎǈǊ.

В Кемеровском муниˊи-
пальном округе ветера-
ны провели «ʻстаˉету 
памяти».

Это мероприятие в преддверии 
Дня Победы проводится в террито-
рии на протяжении семи лет. И каж-
дый раз ветеранская организация 
определяет тематику. Например, 
прежние «эстафеты» были посвя-
щены 70-летию Победы, 100-летию 
Маресьева, учителям-фронтови-
кам. Нынче тема – «Кемеровский 
район – фронту». В муниципаль-
ном округе проводятся уроки му-
жества, участниками которых ста-
новятся ветераны. Дети готовятся 

– разучивают стихотворения, зани-
маются постановкой тематических 
театральных сюжетов. Потом вы-
ступают гости – ветераны.

После таких уроков возлагают-
ся цветы у мемориалов погибшим 
героям. «Эстафета памяти» охва-
тывает все школы округа (21). Как 
отметили в совете ветеранов, это 
мероприятие – звено областного 
проекта «Кузбасс – фронту». Уже 
прошли уроки в сёлах Елыкаево и 
Старочервово, на очереди – Мазу-
рово, Ясногорск и другие населён-
ные пункты.

ǁвгениǥ ǄвановиȮ Кулеȯ,
ǫредседаǮелȳ 

веǮерансǦоǥ органиǣаȭии 
КемеровсǦого оǦруга. 

Ŝроųи 
для будущих 
Űащитниųов
В Новокузнеˊке накану-
не ʮня ˪обеды прово-
дятся уроки мужества.

Активисты ветеранской органи-
зации Орджоникидзевского района 
организовали классное мероприя-
тие на тему «Стать мужчиной, пом-
нящим своё звание». Провёл его 
с юношами десятых классов Сер-
гей Геннадьевич Тюрин, ветеран 
Афганской войны, кавалер орде-
на Красной Звезды, ветеран труда. 
Речь шла о том, что мужчина – это 
всей семье опора, её защитник. 

Другая встреча школьников 
была организована с бывшими уз-
никами концлагерей – Аделиной 
Теофильевной Маршаловой и Ва-
лентиной Михайловной Ливадной.

На протяжении всего мероприя-
тия в помещении стояла звенящая 
тишина. Дети слушали и смотрели 
на экран со слезами на глазах, было 
видно, как тронула их сердца тема, 
а встретиться со свидетелями тех 
страшных событий – для них вооб-
ще дорогого стоит!

Ребята благодарили гостей за то, 
что нашли в себе силы прийти на 
встречу, а также пожелали им здо-
ровья и долголетия.

ǉиǦолаǥ ǈаȯǦов, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ

оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии 
веǮеранов ǉовоǦуǣнеȭǦа.

// День Победы-2022

ŋ памятƅ 
о Žронтовиųах

Совету ветеранов śопųинсųоŬо муниſипалƅноŬо оųруŬа ȟ ��bлет

// дата

ЗАБО͑͒ ˾ КА͆ДОМ͒ ͂Е͑ЕРАН͒
В ȟлавном управлении ȢВД Ȧоссии по Кемеровской области про-
ɕло торжественное мероприятие, посвяɖённое Дню ветеранов ор-
ганов внутренних дел.
Участниками праздничного собрания стали председатели и актив 
советов ветеранов региона. ȥрисутствуюɖих поздравил начальник 
ȟУ ȢВД Ȧоссии по Кемеровской области генерал-лейтенант поли-
ции ɀгорь ɀванов. Ȥн подчеркнул, что вклад ветеранов в сохране-

ние лучɕих традиций ȢВД Ȧȩ неоценим.
«Наɕа основная задача – организовать деятельность таким обра-
зом, чтобы внимание и заботу почувствовал каждый ветеран», – от-
метил возглавляюɖий совет ветеранов генерал-лейтенант милиции 
в отставке Анатолий Виноградов.
ȥредседатель Кемеровской региональной организации ветеранов 
Нина Неворотова высоко оценила работу совета ветеранов органов 
внутренних дел Кузбасса. Ȥна поблагодарила их за созидательный 
труд и выразила надежду на дальнейɕее сотрудничество.
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şыŬан и ōеŰиų
Они вернулисƅ иŰ ųосмоса на �� лет ранƅше ŌаŬарина�

// Кстати

Вся правда О САМОМ ПЕР-
ВОМ В МИРЕ секретном экипа-
же, слетавшем в космос и бла-
гополучно приземлившемся до 
Гагарина...

Павел Шубин, историк космо-
навтики, нашёл в архиве матери-
алы, которые очень долго были 
одной из главных гостайн со-
ветской страны. И включил их в 
свою новую, готовящуюся к печа-
ти книгу с пока рабочим названи-
ем «Поехали!». Документы и фо-
тографии в ней публикуются за 
70 лет впервые.

...Острая «пика», как на ладо-
ни. Глазеть на неё особо некому – 
почти пустая часть астраханской 
степи. Июльское пекло. А ты в 
шубе и босиком по горячему бе-
тону бежишь к «пике» (имя кото-
рой – р-ракета). А воздух чист. А 
день хорош. И перед тем как бу-
дет задраен люк, провожавший 
военмедик Яздовский наказыва-
ет вернуться с победой, касается 
макушки каждого... «Р-ради вас... 
Р-раз надо... Хоть на край све-
та...» – карие глаза мигнули воен-
медику спокойно в ответ.

Но где тот край, тем более – 
граница космоса, экипаж не 
представлял. Потому что эки-
паж – Цыган и Дезик – и это 
были дворняги.

– И в тот день, 22 июля 
1951 года, Цыган и Дезик, успеш-
но взлетев, СТАЛИ ПЕРВЫМИ 
В МИРЕ живыми существами, 
ВЕРНУВШИМИСЯ ИЗ КОС-
МОСА! Но про секретный по-
лёт страна не сообщила, – гово-
рит Павел Шубин, кемеровчанин, 
член Федерации космонавтики 
России, автор научно-популяр-
ных книг об истории освоения 
космоса, математик. – Впервые 
только перед полётом Гагарина и 
про них было сказано, кратко.

И Павел признаётся, как силь-
на была радость открытия, когда, 
работая в Российском госархи-
ве научно-технической докумен-
тации в Москве, нашёл отчёты о 
том полёте 1951 года и следую-
щих! Отчёты, с уже снятым гри-
фом, но ещё никогда не публико-
вавшиеся. И Шубин теперь имеет 
уточняющие факты и поправки 
по всей хронике полёта Цыгана и 
Дезика, давно и местами «испор-
ченным телефоном» попавшей в 
интернет.

Итак, правда по Шубину и 
первоисточникам...

Всё началось после 1945-го, 
когда американцы вывезли из 
Германии, по сути, все трофей-
ные немецкие ракеты «ФАУ-2» и 
начали вскоре пробовать запу-
скать обезьян и мышей в космос, 
но «их» космонавты-животные 
не выживали.

– А СССР после Победы в Вели-
кой Отечественной почти ничего 
не досталось из тех ракет – наши 
собирали, как говорится, по су-
секам. И из деталей, найденных, 
... удалось собрать всего один (!) 
экземпляр этой ракеты. А даль-
ше – наши учёные смогли восста-
новить их производство: снача-
ла наладили выпуск её копии под 
индексом Р-1, и на её базе созда-
ли академические ракеты с ин-

дексами 1-РА, 1-РБ, 1-РВ, послед-
ние – для запуска животных... 
Официально работа над ними 
стартовала 30 декабря 1949-го с 
выходом постановления Совета 
Министров СССР. На экспери-
мент выделили шесть ракет, пять 
лётных и одну резервную... Но 
по воспоминаниям Яздовского, 
тогда начальника отдела в НИИ 
авиационной медицины, речь об 
этом зашла ещё годом раньше, 
когда Королёв встретился с Яз-
довским и сказал, что у них есть 
ракеты, способные поднять груз 
массой более 500 килограммов 
на высоту 100 километров, и что... 
пора начинать эксперименты на 
животных, которые проложили 
бы путь человеку.

И наши тоже хотели начать с 
обезьян. Но, проконсультировав-
шись у дрессировщика, отказа-
лись. И решили готовить к полё-
там псов.

– Техническое задание было 
утверждено 28 августа 1950 года. 
Завершение всех работ по под-
готовке предполагалось к 1 де-
кабря 1950 года. В НИИ авиаци-
онной медицины тем временем 
шла работа над «космическими 
испытателями», – продолжает 
Шубин. – И так в отряде космод-
ворняг оказались Мишка, Чижик, 
Куцый, Лиса и Дезик.

И, конечно, они все с улицы, 
крутились раньше у институт-
ской столовой.

И на этом отряде – чаще все-
го на Мишке и Чижике – учёные 
отрабатывали все параметры ка-
бины, датчики и т.д. А 7 октября 
1950-го даже было проведено та-
кое испытание...

– На реальную ракету перед 
проведением стендовых испыта-
ний двигателя установили сна-

ряженную герметичную кабину. 
Двигатель работал около полуто-
ра минут. Мишка и Чижик прош-
ли испытание с блеском. Даже 
дыхание не изменилось... А пе-
ред реальными полётами к пя-
тёрке добавились с улицы Цыган, 
Рыжик, Смелый и Непутёвый. 
Единственным критерием отбо-
ра был вес собачки – 5-8 кило.

Линия
Первый прыжок космодвор-

няг в космос учёные запланиро-
вали на середину лета 1951-го.

И после последней серии пред-
полетных испытаний стал выбор 

– кому первым лететь? Мишке и 
Чижику, самым натренирован-
ным, вроде бы. Но учёные выбра-
ли Дезика и Цыгана.

– Самые спокойные, вынос-
ливые?

– Там все были такими. Но вы-
брали эту пару... И 22 июля, за 
час до пуска, пока ракета заправ-
лялась, с Цыгана и Дезика сня-
ли электрокардиограмму‚ опре-
делили вес, частоту дыхания 
и пульса. После этого на спец-
подъёмнике их подняли к голов-
ной части ракеты и разместили в 
ней. Тренировки не прошли да-
ром, собачки ко всем этим опе-
рациями отнеслись совершенно 
спокойно, – рассказывает Шу-
бин. – И ровно в два часа дня, экс-
перимент, к которому готовились 
более двух лет, начался... Участок 
разгона ракеты длился 63 секун-
ды, в момент выключения двига-
теля скорость составила 3940 км/
час (1094 м/с), а перегрузка 5,45 g. 
Максимальная высота подъё-
ма ракеты составила 88,7 км. На 
188-й секунде произошло отде-
ление головной части, а на высо-

те трёх километров в дело всту-
пил парашют, который успешно 
посадил её на землю. С момен-
та старта до посадки прошло 32 
минуты... Профессор Ядзовский 
вспоминал, что появился пара-
шют, «...кто увидел его, броси-
лись к месту возможного призем-
ления... Счастливчики, первыми 
достигшие кабины, уже смотре-
ли через иллюминатор. Слышны 
были их громкие крики: «Живые, 
живые!» ...Открыли люк, отсо-
единили штекеры датчиков, вы-
ключили систему регенерации 
воздуха и вытащили животных. 
Когда их раздели, Дезик и Цыган 
стали бегать, прыгать, ласкать-
ся к своим экспериментаторам... 
Весь их вид выражал доволь-
ство, хвосты работали не пере-
ставая...»

– А полёт, невесомость от-
разились на здоровье?

– По отчёту, полёт и приземле-
ние они пережили хорошо. Спуск 
на парашюте тоже, хотя лете-
ли вверх ногами. Собаки не про-
сто выжили, их биологические 
функции – на уровне исходных. 
В момент освобождения не про-
являли беспокойства, реагирова-
ли на кличку, в ответ на предло-
женную пищу демонстрировали 
активную пищевую реакцию, по-
сле освобождения из лотков вели 
себя как обычно. Частота пульса 
с исходной почти не изменилась, 
дыхание тоже...

– И что дало первое в мире 
возвращение из космоса?

– Перед полётом были вопро-
сы: как будет чувствовать себя 
живое существо в невесомо-
сти и сможет ли вообще выжить. 
И были опасения: вдруг в космо-
се возможны психические нару-
шения и нарушения сенсорных, 
моторных механизмов, и како-
во воздействие космического из-
лучения... Благополучный полёт 
Цыгана и Дезика ответил на эти 
вопросы.

...Историк космонавтики Шу-
бин нашёл в отчетах РГАНТД ещё 
много подробных итогов и та-
блиц, графиков, но главное – точ-
ную высоту, до которой «допрыг-
нули» Цыган и Дезик.

– До этого полёта никто в мире 
из космоса в живых не возвра-
щался... А Цыган и Дезик верну-
лись, поднявшись на 88,7 км, это 
и сейчас – НАД границей космо-
са, по мнению ВВС США и NASA, 
но ниже линии Кармана (по дру-
гой системе. – Авт.), – поясняет 
Шубин. – И всё равно победа за 
СССР. Если смотреть уже по всем 
международным стандартам, 
первыми в мире успешно сле-
тавшими и успешно приземлив-
шимися космическими путеше-
ственниками стали наши Мишка 
и Чижик (15.08.1951-го они под-
нялись на высоту 100,9 км).

А США впервые вернули сво-
их животных из космоса лишь 
20.09.1951-го, и те – обезьянка 
под наркозом и две мышки из 11 – 
погибли на земле из-за задержки 
с эвакуацией.

¢͑абор¡ уͳодит в небо
...После полёта Цыган и Чижик 

почти неделю были на пике мест-
ной славы. Большая команда учё-
ных отметила успех большой ры-
балкой и двумя бочками пива.

А дальше – пуски по графику. 
И так, со счастливого полёта Цы-
гана с товарищем дальше в кос-
мос отправился весь «табор», от-
ряд космодворняг.

– Дезик полетел второй раз 
29.07.1951-го – в паре с Лисой, их 
высота – 100,7 км, погибли из-
за отказа парашюта. После этого 
Цыгана решили в космос больше 
не посылать, его забрал акаде-
мик Благонравов, и пёс прожил 
долго и счастливо, – показыва-
ет фото, где академик и доволь-
ный упитанный пёс через восемь 
лет. – ...Мишка и Чижик подня-
лись выше всех 15.08.1951-го и 
успешно вернулись, но во втором 
полёте 28.08.1951-го разбились. 
Смелый и Рыжик, Зиб и Непутё-
вый слетали 19.08 и 03.09.1951-го, 
благополучно. Программа пер-
вых пусков прошла очень успеш-
но, дав в руки советских учёных 
уникальный материал. Равного 
ему в мире не было.

...И отряд космодворняг, по-
полняясь, служил науке десять 
лет. Из них мегаизвестными сра-
зу стали Лайка (в 1957-м), Белка и 
Стрелка (в 1960-м) – с их первы-
ми полётами вокруг Земли.

А сколько вообще собак лета-
ло? По отчётам РГАНТД, на ко-
торые опирается Шубин, всего 
было 39 пусков. С экипажем, где 
почти всегда двое.

– По моим прикидкам, за 70?
– Не факт, у собак часто были 

одинаковые клички, и было так, 
что собаки летали по второму 
разу. Так что посчитать, толь-
ко имея даты пусков и клички, 
сложно... Но я видел упоминание 
о 44 собаках, что похоже на прав-
ду... А последней слетала Звёздоч-
ка, и была пресс-конференция, 
на которой было сказано, что 
больше нет неизвестных «пя-
тен», скоро полетит человек... Но 
кто? Когда? Секрет... Но перед 
тем как полететь Звёздочке, на 
космодром прибыли космонав-
ты – пуск смотреть. А имя соба-
ки сначала было Удача. Гагарин 
и пошутил, что давайте назовём 
лучше Звёздочкой, удача нам са-
мим пригодится. Так и сделали. 
Звёздочка слетала... Потом поле-
тел Юрий Гагарин и стал космо-
навтом № 1 планеты Земля.

Ǉариса ǈаǦсименǦо.

 ВлаǢимир ǝзǢовсǨий и ǔыган с ǂезиǨом сразǱ ǭосле ǭолȹта� 
��.��.����. Фото из архива Ǎавла ǖǱǟина �ǎǁƾǋǐǂ	.

О ͎ЕР͂ОМ 
КОСМО͑͒РИС͑Е��� 
���� ̓ОДА
ȥёс Куцый, из первого отряда, в 
космос не полетел, сбежал пе-
ред пуском. ȥриɕлось ловить за 
периметром замену. ɀ в кабину 
к тренированному Непутёвому 
посадили случайную дворняжку, 
назвав ȿиб �«замена исчезнув-
ɕего бобика»�. ȿиб, по инор-
мации Ʉубина, выдержал полёт, 

но был в ɕоке. ȥриземливɕись, 
«был менее подвижен», после в 
маɕине сразу уснул. Дальɕе – 
пёс остался, тренировался в от-
ряде.
ȿиб, космотурист, попал в 19ͮ1-м 
на высоту 1��,ͮ км. ɂыган и Де-
зик, повторюсь, на высоту ��,� км. 
А в ͬ�ͬ1-м первые космотуристы 
наɕего времени, сравнивает Ʉу-
бин, на ɕестиместном /,, .nBtQ 
слетали до высоты �� км, пасса-
жиры 'eO ,hepard стали астро-
навтами.
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Őубная Žея лƇбит 
реŬулярностƅ

mœино Řобеды} ȟ 
нашеbųино

На вопросы нашей читатель-
ницы отвечает Екатерина Рома-
нова, детский стоматолог одной 
из кемеровских клиник. Екатери-
на – мама трёхлетней Виктории, 
поэтому знает, как не просто сле-
дить за детскими зубами, как важ-
но не пропустить кариес, на какие 
ухищрения приходится идти, что-
бы почистить зубы своему чаду.

1. Самое первое – это плановые 
осмотры детей до года. Как прави-
ло, их два – в 1 месяц и в год. Во-
обще, желательно, чтобы ребёнок 
сразу после рождения попал к сто-
матологу, чтобы посмотреть дли-
ну уздечки языка. Короткая уз-
дечка мешает нормально сосать и 
питаться, а это значит, что кара-
пуз будет хуже прибавлять в весе 
и расти. 

2. На осмотре у стоматолога 
в 1 месяц специалисты смотрят 
слизистую оболочку полости рта, 
строение языка, аномалии разви-
тия челюстно-лицевой области. В 
1 год смотрят ещё и зубы (их ко-
личество и качество). Детям после 
года рекомендую посещать стома-
толога один раз в 3-4 месяца, так 

как молочные зубы достаточно 
слабые и очень подвержены кари-
есу. 

3. Как только вы увидели у ре-
бёнка первый зуб, неважно, ниж-
ний или верхний, начинайте его 
чистить. Из удобных гаджетов – 
зубная щётка-напальчник, ко-
торая полезна при приучении к 
уходу за полостью рта ещё до по-
явления зубов. Когда прорезались 
первые зубки, напальчник уже не 
нужен. Да, дети не любят чистить 
зубы. И это «война», которую 
нужно выиграть маме.

По-хорошему, помогать ребя-
там нужно лет до 8. Но контроли-
ровать и после – перечищать зубы, 
особенно задние. И, к сожалению, 
так будет долго. Но профилактика 
лучше, чем лечение. И дешевле.

4. Кстати, при физиологиче-
ской смене зубов тоже стоит быть 
бдительными. Кариес любит 
только что прорезавшиеся зубки, 
они в это время слабые (пока не 
завершат рост их корни). В исклю-
чительных случаях возможно по-
сещение стоматолога раз в шесть 
месяцев. И это при условии удов-

летворительной гигиены полости 
рта ребёнка.

5. Из личной практики: детям 
до 5 лет по необходимости де-
лаю прицельные снимки (визио-
графию), чтобы исключить или 
подтвердить изменение тканей 
в области корней зуба, сообще-
ние кариозной полости с пульпо-
вой камерой. А ещё после пяти 
лет можно сделать КТ челюстей 
или сегмента, чтобы на ранних 
этапах предотвратить развитие 
зубочелюстных аномалий: нали-
чие или отсутствие каких-либо 
зачатков постоянных зубов (пол-
ная или частичная адентия), ре-
тинированные зубы (которые уже 
полностью сформировались, но 
не могут прорезаться до конца) и 
прочее.

6. Хочется сказать и про чистку 
зубов до посещения стоматолога. 
Она нужна, так как из-за наличия 
обильного зубного налёта и остат-
ков пищи очень сложно провести 
тщательный осмотр и выявить ка-
риозные полости.

7. Мало где в нашем горо-
де принимают детей в услови-

ях наркоза или седации. Поэто-
му стоит родителям брать для 
маленьких пациентов сменную 
одежду и ручное полотенце. Ино-
гда они волнуются, кричат, поте-
ют от напряжения. Если у ребён-
ка любого возраста наблюдается 
повышенный рвотный рефлекс, 
то лучше его не кормить часа за 
три перед походом к стоматологу. 
Идеально – записаться на утро и 
прийти натощак. Взять сменную 
одежду – хорошее решение.

8. На лечение должны быть 
настроены в первую очередь 
именно родители. С трёхлет-
кой договориться сложнее, чем 
с первоклашкой. Варианта два. 
Либо дружно держим и лечим, 
либо лечим под наркозом.

9. Перед посещением стома-
толога обязательно нужно пого-
ворить с малышом о том, как бу-
дет проходить приём. В вашем 
арсенале могут быть мультики, 
книжки, ролики на стоматоло-
гическую тему. Можно слепить 
зубы из пластилина, попробо-

вать их полечить вместе. Но ни-
когда не говорите таких фраз: 
«будет больно», «поставят укол», 
«будут сверлить», «вырвут зуб» 
и так далее. И уж ни в коем слу-
чае не надо говорить: «Вот сей-
час долечим зуб и больше сюда 
не придём». Это неправильно, 
потому что походы к стоматоло-
гу – часть нашей жизни. Можно 
заменить фразой: «Долечим зуб 
и через некоторое время опять 
придём на осмотр, чтобы не про-
пустить нового кариозного ми-
кроба».

10. Если регулярно ходить к 
одному и тому же врачу раз в три 
месяца, ребёнок привыкнет и 
к доктору, и к процедуре. А ещё 
родители могут брать малыша с 
собой на приёмы к стоматологу, 
чтобы он видел, как взрослые ле-
чат зубы.

Дети, конечно, разные. Кому-
то подробности не нужны вовсе, 
а кто-то, наоборот, захочет всё 
знать в деталях. Смотрим и ори-
ентируемся по обстоятельствам.

// знай наших

// не пропустите

͎ОБЕДА ДО ͂͒ЗА 
ДО͂ЕД̴͑
Ученица кемеровской гимназии ɤ �1 
стала призёром Всероссийской олим-
пиады ɕкольников. Девятиклассница 
Ȣария Ȣакарова продемонстрирова-
ла отличные знания мировой художе-
ственной культуры.
ɀнтеллектуальное соревнование 
ɕкольников по искусству проходи-
ло в Казани. Ȧебята �ͬͬͭ ɕкольника 
из �� регионов Ȧоссии� выполняли 
теоретические задания и готовили 
творческую проектную работу. ȥосле 
олимпиады для мальчиɕек и девчо-
нок устроили культурную программу 
с просмотром спектаклей, участием в 
мастер-классах по театральному искус-
ству, хореограии и живописи.
К слову, в «копилке достижений» у на-
ɕей талантливой землячки – победы в 
муниципальном ɚтапе по истории и ли-
тературе в проɕлом году. А теперь, как 

призёр заключительного ɚтапа Все-
российской олимпиады, Ȣария сможет 
поступить в любой вуз страны без всту-
пительных ɚкзаменов на направления 
подготовки по соответствуюɖему про-
илю.

// спрашивали? отвечаем!

// акция

«Старшему сыну исполняется год, собираюсь вести его к стоматологу. 
Волнуюсь, так как не знаю, как отреагирует ребёнок на врача. Как под-
готовить малыша к такому визиту, чтобы всем было комˉортно? ʱ есть 
ли какие-то тонкости, на которые следует обратить внимание: обследо-
вания, осмотры, плановые визиты по возрасту?»

С уважением, ʱрина ˪., Кемерово.

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила Анна ǎимоȰуǦ.

 Фото ƾнны ǐимоȲǱǨ.

В преддверии 1 Мая и в 
честь Дня Победы во всех му-
ниципальных киноучрежде-
ниях Кузбасса пройдут пока-
зы отечественных новинок и 
советских комедий в рамках 
акции «Кино Победы».

Для семейного просмо-
тра с 1 мая кинозалы обла-
сти приглашают на премьеру 
российского анимационно-
го фильма «Суворов. Вели-
кое путешествие» от кино-
студии «Союзмультфильм». 
Мультфильм рассказывает 
историю обычного юноши, 
которому предстоит отпра-
виться на службу к Алек-
сандру Васильевичу Суво-
рову и стать участником 

легендарного Швейцарского
похода.

Что интересно, герои 
мультика говорят голосами 
Филиппа Киркорова (король 
российской эстрады озвучи-
вает злодея), Константина 
Хабенского, Антона Макар-
ского, Юлии Рутберг, Викто-
ра Сухорукова.

Также кемеровчан и гостей 
города ждут премьерные 
показы российского воен-
но-драматического фильма 
«Первый Оскар» (режиссёр 

– Сергей Мокрицкий), по-
свящённого истории созда-
ния документального филь-
ма «Разгром немецких войск 
под Москвой» (1942), кото-

рый получил награду амери-
канской киноакадемии.

А ещё можно будет уви-
деть пронзительную драму 
«1941-й. Крылья над Берли-
ном» режиссёра Константина 
Буслова. Она о подвиге совет-
ских лётчиков, осуществив-
ших первую бомбардиров-
ку столицы рейха. Особенно 
важно, что премьерные по-
казы военно-патриотиче-
ских фильмов доступны по 
Пушкинской карте.

Для поклонников совет-
ского кинематографа подго-
товлены лучшие фильмы из 
«Золотого фонда» – «Балла-
да о солдате» Григория Чух-
рая, «Летят журавли» Ми-
хаила Калатозова и многие 
другие. В День Победы ор-
ганизуют и уличные кинопо-
казы. В Кемерове это будет 
локация на бульваре Строи-
телей.

До 10 мая пройдут кинопо-
казы патриотического филь-
ма, созданного сотрудника-
ми «Кузбасскино», – «Моё 
детство – война». В ленте со-
браны рассказы-воспомина-
ния детей войны из Кузбасса. 
А перед сеансом покажут до-
кументальный фильм «Устин. 
Укротитель тигров» о нашем 
земляке Устине Александро-
виче Мокрушеве – почётном 
жителе города Топки, Герое 
Кузбасса, участнике Великой 
Отечественной войны, пол-
ном кавалере ордена Славы. Фото ǭреǢоставлено  ǈǱзǟассǨино�.

КАКОΧ БО А̓͑ЫΧ 
͂Н͒͑РЕННИΧ МИР�
В Кузбасском центре искусств откры-
лась детская интерактивная выстав-
ка «Внутри человека». Важная её 
идея – познакомить детей с наɕим 
организмом и показать, как он унк-
ционирует с помоɖью интерактив-

ных ɚкспонатов. Ƀасть из них полно-
стью дублирует органы, а часть – на 
простых примерах показывает самые 
важные процессы. Все ɚкспонаты 
можно трогать, крутить и вертеть.
Сколько мыɕц в языкеͯ ȥочему 
каждый из нас – наполовину бананͯ 
Ƀто у нас вдвое длинней ɉкватораͯ 
ȥочемучек ждут ответы на сотни во-
просов.
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// Хоккей с мячом

œапитан mœуŰбасса} ŉлеųсей Šиůов�
mСороųbлет ȟ всеŬо лишƅ ſиŽра}

// спринт-новости

˪ʲˢВˢНʱЕ
Новокузнечанка ʼлия 
ʭезносова завоевала в 
Казани бронзовую ме-
даль чемпионата ˫оссии 
на дистанˊии �ͽ метров 
брассом.

Результат нашей 
17-летней землячки – 31,50 се-
кунды. Опередили кузбасскую 
спортсменку её ровесница из 
Нижнего Новгорода Елена Бо-
гомолова (30,40 – юниорский 
рекорд страны) и москвичка 
Ника Годун (30,69). Юлия 
Безносова – воспитанница 
тренера Елены Поданевой.

В этом же стиле плавания 
специализируется и 20-летний 
новокузнечанин Александр 
Жигалов. В финальном за-
плыве на 100 м подопечный 
Андрея Дорожкина показал 
пятое время – 1.00,12 секунды. 
Чемпионат страны завер-
шится в столице Татарстана 
29 апреля.

˫Еˤʭʱ
В субботу, �ͽ апреля, 
новокузнеˊкий «Метал-
лург» в очередном туре 
чемпионата ˫оссии при-
мет ʴСКˢ �Москва�. ʱгра 
на стадионе «Метал-
лург» начнётся в ��.ͽͽ. 
Вход свободный.

Команда главного тренера 
Вячеслав Шалунова прове-
дёт первый домашний матч 
в этом году. В предыдущем 
туре «регулярки» новокузне-
чане проиграли 23 апреля в 
Красноярске «Красному Яру» – 
3:35 (3:17). В составе «стале-
варов» три очка заработал 
Роман Бяков, реализовавший 
штрафной.

В таблице элитного диви-
зиона «Металлург» занимает 
седьмую строчку, набрав 
27 очков в дюжине матчей. 
В активе ЦСКА на два балла 
меньше.

Домашнюю сессию 
новокузнечане продолжат 
6 и 12 мая поединками со сто-
личными клубами «Динамо» 
и «Слава», а 18 мая сойдутся 
в Красноярске с лидером 
сезона – «Енисеем-СТМ».

ˮʳ˭ʭОʲ
˪ервый оˉиˊиальный 
матч сезона в регионе 
состоится в понедельник, 
� мая, в Междуреченске: 
Суперкубок Кузбасса 
оспорят местный клуб 
«Междуречье» и «˫ас-
падская ʳК» �Новокуз-
неˊк�.

В прошлом году новокуз-
нецкий коллектив первенство-
вал в чемпионате области, а 
междуреченцы завоевали 
Кубок Кузбасса.

В новом сезоне в реги-
ональном турнире сыграют 
16 команд, разделённые на 
две группы. После двухкруго-
вых турниров по три лучшие 
команды из групп продолжат 
борьбу за титул в высшей 
лиге. Остальные коллективы 
образуют первую лигу.

Стартовые матчи об-
ластного первенства состо-
ятся 7-8 мая в Новокузнецке, 
Междуреченске, Ленинске-
Кузнецком, Калтане, Белове и 
Кемерове.

Андреǥ ǎарǦов.

Сезон 2021-2022 года – луч-
ший для кемеровского «Куз-
басса» за последние двенадцать 
лет: наша команда под руковод-
ством главного тренера Дми-
трия Щетинина и его помощ-
ника Алексея Китькова вышла 
в полуфинал Кубка России, за-
воевала бронзовые медали 
чемпионата страны. Интересно, 
что Дмитрий Щетинин и капи-
тан команды, защитник Алек-
сей Чижов – бронзовые при-
зёры чемпионата России-2001, 
открывшего серию из десяти 
медальных турниров кемеров-
чан.

В списке 22 лучших игро-
ков суперлиги минувшего се-
зона названы представители 
«Кузбасса»: шведский полуза-
щитник Симон Янссон и на-
падающий Владислав Тарасов. 
В тренировочном сборе на-
циональной команды в Сочи 
(22 апреля – 1 мая) участву-
ют воспитанники кемеровской 
школы русского хоккея – за-
щитник Григорий Яковлев, по-
лузащитники Илья Бондин и 
Артём Репях.

Домашние матчи сезона 
«Кузбасс» провёл в ледовом 
дворце с одноимённым назва-
нием, где справил новоселье 
в июле прошлого года. На не-
давней встрече губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева с 
командой Алексей Чижов вру-
чил главе региона бронзовую 
медаль чемпионата страны, 
вполне заслуженную награду 
за колоссальный вклад в разви-
тие клуба и хоккейной инфра-
структуры.

͂торой доͪ
– Наша арена – лучшая из тех, 

где мне довелось играть, – го-
ворит Алексей Чижов. – Есть с 
чем сравнивать: два года играл 
в московском спорткомплек-
се «Крылатское», тепло вспо-
минаю хабаровский «Ерофей». 
В Иркутске – аналогичный 
дворец, но меньше по разме-
ру. В Швеции уже 25 «крыток», 
хорошие арены в Сандвикене, 
Лидчёпинге.

А нашему ЛДК нет равных 
по функциональным возмож-
ностям. Здесь оптимальные 
условия для тренировок: раз-
миночная дорожка, тренажер-
ки, бассейн… Трибуны на шесть 
тысяч болельщиков, которые 
активно поддерживали нас в 
решающих матчах сезона.

Рядом с ледовым дворцом 
строят универсальный спорт-
комплекс, и вскоре эти две аре-
ны на Притомском проспекте 
будут идеальным местом для 
спортсменов и болельщиков.

– «Кузбасс» начал «пред-
сезонку» в июне, на месяц 
раньше, чем обычно. И в 
конце сезона сохранил фи-
зические кондиции.

– Тренерский штаб выбрал 
правильную стратегию и так-
тику подготовки. Был спад в 
январе, но вышли из пике. Под-
тянули «физику», в этом пла-

не выглядели отлично, пере-
игрывали соперников во 
вторых таймах.

– Лучшие матчи сезона 
с чемпионом страны – мо-
сковским «Динамо»?

– Не хватило нам концен-
трации во встречах с «Дина-
мо»: дома упустили ничью на 
последних секундах, в гостях 

– победу на предпоследней ми-
нуте. «Динамо» пока объектив-
но сильнее. Зато мы преуспе-
ли в битве четырех клубов за 
бронзу.

Клуб провёл точечную се-
лекцию: приняли требования 
тренерского штаба Симон Янс-
сон, Александр Егорычев, Влад 
Тарасов, Руслан Тремаскин, 
вратарь Артём Катаев. Конеч-
но, нельзя останавливаться на 
достигнутом. Задачу выполни-
ли, завоевали медали.

Будем стараться сделать шаг 
вперёд. В нынешнее межсезо-
нье клуб усилил состав, под-
писав контракты с квартетом 
игроков, в том числе с двумя 
чемпионами мира.

͗ведский Ͳеноͪен
– Посланец бенди-коро-

левства Симон Янссон в пер-
вый же сезон адаптировался 
в коллективе и российской 
суперлиге. Заслужил лю-
бовь болельщиков, при-
знавших его лучшим игро-
ком «Кузбасса». В чём секрет 
столь успешной адаптации?

– Симон – профессионал! Это 
главное. У него феноменальная 
хоккейная техника, феноме-
нальный хоккейный интеллект. 
Общался со всеми, не стеснял-
ся задавать вопросы. Я помогал 
ему в роли переводчика и по-
началу в бытовых делах: жили 
рядом, в Лесной Поляне.

На предматчевых уста-
новках, разборах матчей пе-
реводил ему основные тези-
сы. Симон знает, скажем так, 
просторечный русский язык 
и может при случае его ис-
пользовать. Он здорово помог 
команде в сезоне, для этого 
его, собственно, и приглашали, 
а мне помог практиковаться в 
английском языке, на котором 
шведы говорят свободно.

– Вернётся Янссон в «Куз-
басс»?

– У него контракт ещё на год. 
Надеемся, что Симон вернётся, 
и он настроен на возвращение: 
ему понравилось в нашей стра-
не. Ждём его. Если вернётся, 
продолжит изучение русского 
языка с репетитором.

– И поможет вам совер-
шенствоваться в англий-
ском и вспомнить шведский. 
Когда начали изучать ан-
глийский?

– В 2007-м. Планировал 
уехать в Швецию, а в итоге пе-
решёл в казанскую «Ракету», 
где главным тренером рабо-
тал швед Тони Линдквист. За-
помнился его постоянный по-
зитивный настрой. Остались в 
памяти короткие, но интенсив-

ные тренировки, эмоциональ-
ные предматчевые установки в 
стиле: сегодня идём на рыбалку 
и надо поймать большую рыбу 
или снимаем фильм «Миссия 
выполнима». Никто из ребят не 
смеялся, воспринимали слова 
тренера и побеждали, когда от 
нас этого не ждали.

С Линдквистом работал 
и в московском «Динамо», а 
шведский «АИК», где высту-
пал полтора сезона, трениро-
вал известный вратарь Андреас 
Бергвалл. В Стокгольме у меня 
были классные условия, всё 
на высшем уровне, занимал-
ся только хоккеем. Покинул 
«АИК» в декабре 2020-го без 
проблем, нашли вариант воз-
вращения. Спасибо президен-
ту «Кузбасса» Юрию Сергееви-
чу Дерябину и министру спорта 
региона Сергею Анатольевичу 
Мяусу.

¢͆ить настояͷиͪ¡
Примечательно, что «брон-

зовый» финал, в котором наша 
команда переиграла в родных 
стенах хабаровский «СКА-
Нефтяник» (7:3), состоялся 
20 марта, в день 49-й годовщи-
ны исторической бронзы кеме-
ровчан в высшем дивизионе на-
ционального первенства.

В составе призёров чемпио-
ната СССР-1973 выступал Ана-
толий Петрович Измаденов, 
первый тренер Алексея Чижо-
ва. Своему наставнику-педаго-
гу капитан нынешнего «Кузбас-
са» подарил бронзовую медаль 
чемпионата России-2022. Се-
годня эта награда на почётном 
месте в клубе ветеранов хоккея 
с мячом и футбола на стадио-
не «Химик». ХК «Кузбасс» ока-
зывает ветеранам благотвори-
тельную помощь.

– Алексей, в вашем по-
служном списке 605 мат-
чей в чемпионатах страны. 
Юбилейная игра запомни-
лась?

– В Новосибирске? Мы вы-
играли – это главное, да и 
«Акела», как говорится, не 
промахнулся. «605» – всего 
лишь красивая цифра.

– Но за этой цифрой 
огромный труд…

– Надеюсь, не последнюю 
сотню матчей «разменял». 
Если правильно относишься 
к профессии, можно продлить 
спортивный век. Что полу-
чилось у Андрея Золотарева, 
Юрия Логинова, Александра 
Тюкавина, Сергея Шабурова, 
Андреаса Бергвалла…

Постараюсь максималь-
но продлить игровую карье-
ру. Благо, серьёзных травм 
не было. Надо каждый день 
доказывать свою професси-
ональную состоятельность, 
иначе «слопают» молодые, 
которые дышат в затылок. Ка-
питан команды – пример в 
быту и на поле. Большая от-
ветственность, нельзя рассла-
бляться.

– Согласны, что в сорок 
лет жизнь только начина-
ется?

– Каждый год – отдельная 
страница. Сорок лет – всего 
лишь цифра, не более. Не пла-
нирую перейти на тренерскую 
работу, которую сравнивают с 
электрическим стулом. Боль-
ше нравится решать органи-
зационные вопросы, и в этом 
направлении думаю продол-
жить образование. У меня 
дома нет отдельного угла для 
медалей. Все достижения 
остались в прошлом. Надо 
жить настоящим.

Вадим АнǮонов.

 ǈаǭитан  ǈǱзǟасса�� ��летний ƾлеǨсей Ǖижов �на 
ǭереǢнем ǭлане	 ^ самый титǱлованный игроǨ ǨоманǢы� 
трȹхǨратный чемǭион мира и ǎоссии. ǎяǢом ^ Ǐимон ǝнссон 
�ȃ �	 и ǂанил ǝǨовлев �ȃ ��	. Фото ВлаǢимира ǈлȷева.
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œоŬда вся 
ůиŰнƅ ȟ иŬра

Детство золотое
И хотя по документам Ольга Паммелл 

режиссёр, актрисой мечтала быть с само-
го детства. Настоящей, драматической. 
Выступать, нести радость и эмоции, ло-
вить восхищённые взгляды, получать 
аплодисменты и цветы. Что, собствен-
но, и делала. Уже лет с трёх. Даже зана-
вес сама мастерила. «Не повезло» млад-
шим братьям, они всегда были при ролях 
тоже. А зрительный зал заполняли мно-
гочисленные родственники. За эту под-
держку наша героиня до сих пор очень 
благодарна своей семье. Ребёнку важ-
на вера в него, даже очень маленькому. 
Помнит Ольга, что в школе мучилась 
на уроках математики и физики, пото-
му что уже тогда знала, что ей это точно 
не пригодится. Повезло, что в своё время 
попала в известный детский театр «Бэм-
би», которым руководила Людмила Лап-
шина. Так, они, кстати, пересеклись и с 
мальчиком Петей Зубаревым, который 
тоже «болел» театром. Сегодня же Пётр 
Зубарев – режиссёр нашего кукольного 
театра, в котором и играет Ольга. Такая 
интересная история.

Случайность, ставшая 
судьбой

В 1993 году попала Ольга Паммелл в 
театр кукол. Думала, временно. Её по-
звал работать однокурсник, которого 
туда же пригласили режиссёром, – тот 
же Пётр Зубарев.

И до сих пор Ольга помнит во всех 
подробностях свой первый выход на 
сцену. Тогда актриса играла в спектакле 

«Конёк-Горбунок» без куклы, в живом 
плане. И ужасно волновалась. Ей каза-
лось, что она делает всё не так. Но посте-
пенно стала овладевать мастерством ар-
тиста-кукловода. Помогали все: актёры, 
режиссёры, художники.

– Было очень круто, работали-то все 
мэтры: Виктор Тушканов, Ян Зверян-
ский, Аркадий Нохрин, Тамара Шиш-
кина, Ольга Яцук. Я не знала, что такое 
кукла и как её держать в руках. Обуча-
лись кукловождению в процессе, под-
сматривали за старшими товарищами. 
Первая кукла, которая мне досталась, – 
это ужасно больших размеров Алиса. Не 
знала, как оживить её. А потом была игра 
с тростевой куклой (самой сложной для 
кукольника), я даже ночь перед спекта-
клем не спала, волновалась. Руки после 
спектакля болели с непривычки, – вспо-
минает актриса.– Но, к счастью, нашлись 
в театре и куклы попроще. Например, 
планшетные. Тогда и расслабиться по-
лучилось, и удовольствие от игры при-
шло в полной мере. И я играла зайчика 
в спектакле «Лисёнок Плут» свободнее 
и увереннее. А режиссёром тогда была 
Раиса Мищенко, очень строгая женщи-
на. Многому у нее научилась. Идёт, на-
пример, репетиция. И вдруг она кому-то 
делает замечание. Говорит какое-то вре-
мя, а ты при этом должен стоять по стой-
ке смирно, нельзя опустить куклу. А рука 
и спина уже отваливаются, но терпишь. 
Дисциплина. А с приходом режиссёра 
Дмитрия Вихрецкого стало ещё инте-
реснее: актёры начали заниматься пла-
стикой, вокалом и сценической речью. А 
если б не случилось стать актрисой? Я бы 
всё равно выбрала театр! Это мой образ 
жизни, это то, без чего не смогу прожить.

Кукольные истории
– Верите в какие-то приметы?
– Упал текст с ролью на сцену – сразу 

не поднимай, сядь на него. Это у всех ак-
тёров. А вообще у нас кукла – друг и пар-
тнёр, ругать никак её нельзя. Надо бе-
речь, договариваться с ней. Наладишь 
связь, дружбу с куклой – всё получится. 
Не будешь относиться с трепетом – мо-
жет и обидеться.

– А есть любимая кукла?
– Не одна. Есть у нас в репертуаре мо-

носпектакль «Гуси-лебеди», в котором я 
играю всех персонажей. Их много, около 

двадцати. Спектакль идёт 45 минут. Так 
вот, эти роли все любимые, спектакль 
мне очень дорог. Впрочем, как «Теремок» 
и «Крошечка-хаврошечка»…

– Как думаете, театр меняется?
– Если сравнивать с теми простецкими 

спектаклями, которые шли двадцать лет 
назад, то мы очень сильно поменялись. 
Мне нравится, что художник сейчас не 
один, штатный театральный. Очень мно-
го приезжих художников и даже осве-
тителей. Мы не варимся в собственном 
соку, что очень радует. А вот гастролей 
стало меньше. Раньше дома почти и не 
жили. Объезжали города, сёла и дерев-
ни по всему Кузбассу. Детям радость да-
рили.

– А зритель маленький стал дру-
гим?

– Нет, дети всегда одинаковые. И очень 
требовательные. Они – самые честные. 
И самые строгие критики. Если ты ви-
дишь, что ребёнок не вовлечён, то это 
что-то ты не так делаешь. Ребятишки, 
кстати, часто выкрикивают что-то с ме-
ста. Так было и так будет. Иногда это 
очень смешно. Сын нашей актрисы Ольги 
Яцук, Станислав Садыков, сейчас играет 
в театре. Он и вырос за кулисами, по сути. 
И был у нас такой спектакль «Золотой 
цыплёнок», в котором Лиса крадёт яйцо. 
И каждый раз на этот моменте малень-
кий Стас выкрикивал из зала почему-то 
басом: «Обмануваааа». Сколько раз смо-
трел, столько и выкрикивал. Мы уже 
даже ждали этого момента.

– Бывают ли у вас как у актрисы 
упаднические настроения?

– Нет. Я всегда всем довольна. По сути, 
занимаюсь любимым делом, за которое 
ещё и деньги платят. Единственное, рано 
выступать не люблю. Артисты вообще не 
ранние пташки. Но тут всё просто: голос 
спит почти до полудня. Кстати, даже в 
вузах занятия по актёрскому мастерству 
ставят ближе к обеду.

– 25 мая новой взрослой постанов-
кой «Праздник» отметят ваш бене-
фис. Выбор роли был сложным для 
вас?

– Да, это постановка Петра Зубаре-
ва. В основе сюжета – переписка двух 

школьных подруг, придуманная заме-
чательным автором Натальей Заякиной. 
Одна из них покинула провинциальный 
городок, в котором выросла, стала ак-
трисой, работает в филармонии, у неё 
есть семья. Вторая по-прежнему живёт 
в глуши, копается в огороде, детей не 
было, муж ушёл. Вроде впору отчаяться 
и обидеться на весь свет. Однако не всё 
так однозначно.

Так вот. По сути, роль актрисы Лёли 
мне ближе, но я решила работать на со-
противление и выбрала Зину. Мне инте-
ресно, что из этого выйдет.

Ещё одним экспериментом в спек-
такле стала необычная коллаборация: 
роль общего школьного возлюбленного 
героинь сыграет мой хороший друг, ар-
тист театра драмы Кузбасса Михаил Бы-
ков.

Спектакль о простых вещах, о том, что 
есть только миг между прошлым и буду-
щим… Так вот, в этот миг надо постарать-
ся быть счастливыми. Здесь и сейчас.

– Какими простыми вещами вы 
сейчас счастливы?

– Очень счастлива своей семьёй. Мама 
поправляется. Мужем счастлива, сыном. 
Собака радует. Работа доставляет удо-
вольствие. Болит ли голова, зуб, душа – 
на сцене все проходит. Не знаю, с чем это 
связано, но сцена действительно лечит.

Анна ǎимоȰуǦ.

ʭенеˉиˊиантка наша уже почти �ͽ лет играет для де-
тей. ʱ если откровенно, это не то, о чём она когда-то 
мечтала. Но оказалось тем, что навсегда теперь в ее 
сердˊе. Всё это £ об актрисе театра кукол Кузбасса 
Ольге ˪аммелл, у которой скоро полувековой юбилей. 
Она великолепно владеет куклой, чувствует партнёров, 
легко находит контакт с юными зрителями. Особый дар 
наблюдательности, безупречный вкус и чувство меры £ 
стиль работы актрисы. Наш разговор вышел очень тё-
плым, обо всем на свете.

  ǈрошечǨа ǓаврошечǨа�. Фото театра ǨǱǨол ǈǱзǟасса.

Ȥльга ȥаммелл �ɉмих� работает в театре 
кукол Кузбасса с 199ͭ года. Ȥкончила 
кемеровский государственный институт 
культуры и искусства по специальности 
«режиссёр самодеятельного театрального 
коллектива».

// Прямая речь

«Театр – это мир, в котором я живу с самого детства, 
абсолютно волшебная и магическая сила, которая 
даёт возможность верить, любить, мечтать и тво-
рить чудеса».

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ 
РОЛИ:
– роли в пластической 

сюите «Пер Гюнт»;
– Двуглазка, мачеха в 

спектакле «Крошечка 
Хаврошечка»;

– Петрушка в «Петрушка 
и ЧП»;

– Рассказчица в «Гуси-
лебеди»;

– Герцогиня в 
«Волшебная ночь»;

– Жадность в «Доктор 
Фауст»;

– Лиса в «Дачная 
история».



30 (27062)   //  Четверг, 28 апреля 2022 15уДАЧНЫЕ заметки

// личный опыт

// советы эксперта

Общий ответ на вопросы о рассаде

 Всхожесть семян нынче хорошая. 
Фото из личного архива Марины Останиной.

Сортоиспытание 
в домашних условиях

«На этот раз решила попро-
бовать вырастить землянику са-
довую сорта «Азия», – начала 
посвящать в тонкости дела Ма-
рина. – Пакетик семян купила в 
Москве. Вот видите (показывает 
на горшочек. – Прим. автора.), 
уже зацвела. Будет ягодка по-
спевать, и начну заготавливать 
семена самостоятельно».

Среди других новинок сезо-
на 2022 года – томат «Государь», 
созданный селекционерами для 
возделывания в открытом грун-
те. Кстати, данный сорт явля-
ется салатным. Как отмечают 
огородники, которые его уже ис-
пытали, «Государь» отличается 
высокой урожайностью и ран-
ним созреванием.

«Нынче зять попросил вырас-
тить лук-порей, – рассказала но-
вокузнечанка. – На просьбу, ко-
нечно, откликнулась. Сейчас 
гляжу на рассаду и удивляюсь, 
как из таких тонюсеньких во-
лосиночек может вырасти до-
вольно-таки крепкое растение. 
А чтобы первый блин не был 
комом, купила в магазине спе-
циальное удобрение и по ин-
струкции опрыскивала им своих 
новых подопечных». Действи-
тельно, рассада порея похожа 
на пряжу, случайно попавшую в 
горшочек с землёй.

Среди прочей экзотики замет-
но выделяется кустик миндаля, 
который уже третий год растёт в 
горшке то в комнате, то на балко-
не. «Годовалый саженец был при-
везён из Краснодарского края, – 
добавила садовод-любитель. – На 
тот момент его ценность состав-
ляла четыреста рублей, сколь-
ко сейчас просят, не знаю. Мой 
новый квартирант вытянулся за 
зиму и дал двух деток. Думаю, по-
сле майских праздников он уже 
будет готов отправиться на пмж 
в огород. Ну а его потрясающим 
розовым цветением буду наслаж-

даться годика через три».
Марина – большая люби-

тельница остренького, поэтому 
на её участке настоящее переч-
ное изобилие. Примечательно, 
что есть у неё и сорт, занесённый 
в Книгу рекордов Гиннесса как 
самый острый. Речь идёт о «Ка-
ролина Рипер». Хозяйка пред-
упреждает, что ни плоды, ни се-
мечки брать голыми руками ни 
в коем случае нельзя. У Марины 
Останиной теплицы тёплые, по-
этому перцы попадают на новое 
место жительства рано. «У пер-
ца-рекордсмена срок созревания 
от 150 до 200 дней, поэтому и за-
севаю его в январе на рассаду», – 
уточнила она. Выращивает кра-
савицу «с огоньком» и дома, и на 
даче. К слову говоря, семена хо-
зяйка предварительно ничем не 
обрабатывает, а вот землю под-
готавливает заранее. В ход идёт 
«Цитовит» и янтарная кислота 
по инструкции. Также добавля-
ет в грунт торф и «Вермикулит».

«Вся наша семья жизни не 
мыслит без суперострых закусок 
и соусов, – добавила хозяйка. – 
Каждый год высаживаю порядка 
ста корней разных сортов – холю 
и лелею их. А вообще, я трясусь 
над каждой ягодкой, каждым 
кустиком, как мама над деткой. 
Если вижу, что кто-то захворал, 

бросаю всё и несусь на помощь: 
отпаиваю, откармливаю, закры-
ваю от ветра или палящего солн-
ца. Подсобляют в этом и старые 
добрые методы. К примеру, идёт 
в ход всё та же настойка крапи-
вы. Делаю заготовки и на сту-
дёную пору: сажу крапиву в от-
дельную тару дома. Сейчас от 
молодого кустика уже ничего не 
осталось, вся зелень нашла при-
менение. Кроме того, зимой езди-
ла к тётушке, привезла коровяка 
и в домашних условиях сделала 
настойку. Правда, дети очень ру-
гались, потому что резкий запах 
шёл по всему дому. Такой под-
кормкой угощала и миндаль».

Марина очень рада хорошей 
всхожести семян, в том числе 
и своих новинок. В пластико-
вой таре на подоконниках на-
бираются сил китайские и аф-
риканские огурцы. «Конечно, не 
знаю, что в итоге получится, но 

все, кто пробовал, восхищают-
ся вкусом, – сказала Марина. – У 
нас шестьдесят соток, поэтому 
их надо активно засаживать, так 
почему бы не испытать чего-ни-
будь эдакого?»

Кстати, африканский огурец 
(кивано, рогатая дыня) – это не 
овощная культура, а экзотиче-
ский фрукт необычной формы. 
Родом он из Африки. Отметим, 
что семена появились в специа-
лизированных магазинах срав-
нительно недавно. Ну а китай-
ский огурец – это разновидность 
хорошо знакомого всем огурца 
обыкновенного, плоды у него 
вытянутые и тонкие. 

«Теперь главное дождаться 
намеченного срока и перенести 
своих квартирантов в огород: 
кого-то в теплицу, кого-то в от-
крытый грунт», – заключила за-
ботливая хозяйка.

Алена Смирнова.

Новокузнечанка Марина Останина не боится сложностей, поэтому смело 
берётся даже за самые, казалось бы, рискованные садово-огородные 
эксперименты. Накануне увлечённая женщина организовала нашему 
корреспонденту мини-экскурсию и показала, чему в нынешнем сезоне 
будет уделено особенное внимание.

Ежегодно в мае начинается 
паломничество садоводов в 
интернет с вопросами: «Что 
с моей рассадой?» Много та-
ких и в группе «Консультант 
Садовода» во «ВКонтакте». 
Однако на большинство 
вопросов можно дать один 
ответ, и сейчас объясню по-
чему.

Как правило, мы выращиваем рассаду 
в стеснённых условиях – на подоконни-
ке мало места, поэтому растения сопри-
касаются листочками, а объём рассад-
ной ёмкости критически мал. Света тоже 
не хватает, а температура превышает до-
пустимый для растений порог. В резуль-
тате рассада подчас истощена и голодает, 
так как корневая система не в состоянии 
прокормить растение. Естественно, как и 
любой другой живой организм, растение 
стремится реализовать смысл своей жиз-
ни – дать потомство. Поэтому в малень-
ком объёме рассадного горшка зацветает 
и начинает плодоносить перец, а тома-

ты иногда дают первую кисть уже в рас-
саде. Конечно, многие сейчас уже не сеют 
рано, но всё же не всякий садовод может 
совладать с собой и не посеять пораньше – 
руки-то «чешутся». В итоге такие рас-
тения после высадки на ПМЖ в первую 
очередь продолжают выполнять боже-
ственный замысел и «вынашивают» пло-
ды с семенами, игнорируя наращивание 
корневой системы и листьев. Что делать 
стратегически?

1. Сеять в срок. Томатам нужно мак-
симум 45 дней от всходов до высадки на 
ПМЖ, перцам – 65-70, огурцам и арбу-
зам – 30… В этом случае рассада будет пе-
ресаживаться в стадии активного роста.

2. Сеять, а потом и пикировать тома-
ты, перцы, баклажаны стоит в рассадные 
ёмкости объёмом не менее 1 литра! Да, в 
этом случае растение будет стремиться 
наращивать в первую очередь лист, а не 
плодоносить, а значит, легко приживётся 
после пересадки и тронется в рост.

3. Кормить рассаду любым рассадным 
комплексом, например, удобрением «Аг-
ролюкс Рассада».

Что делать если рассада страдает? Уни-
версальный рецепт.

1. Нужно постараться подстроить ми-

кроклимат под нужды растений: актив-
но проветривать, досвечивать, подкарм-
ливать и не допускать смыкания листьев. 
Температуру желательно поддерживать в 
рамках +20, +22 днём и +12, +14 ночью – 
именно перепады температур активизи-
руют природный механизм по наращива-
нию корневой системы.

2. Отлично помогает наращивать кор-
невую систему препарат «Этамон Био», 
им обрабатываем из расчёта 5 г на 1 л 
воды и на 10 кв. м посадок рассады. Фак-
тически хватает двух обработок, чтобы 
оживить даже угнетённые растения. Спу-
стя 3-4 дня после обработки «Этамоном 
Био» уже кормим минеральным рассад-
ным комплексом «Агролюкс Рассада».

3. Если растение хлорозит и искрив-
ляются листья, то тут уже нужно восста-
навливать сосудистую систему растений 
и убирать дефицит микроэлементов. Для 
этого используем половину ампулы пре-
парата «Циркон» и 3 ампулы препарата 
«Цитовит» на 5 л воды – опрыскиваем раз 
в неделю. Рабочий раствор можно хра-
нить в течение месяца. Этот приём мож-
но применять на любой стадии развития 
растений и независимо от применения 
других обработок по листу.

Вот и получается, что выращивать рас-
саду дома – та ещё задача, но очень инте-
ресная.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

// кстати

Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в груп-
пе «Консультант Садовода» во ВКонтакте: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале 
«Консультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и 
передачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех»
г. Кемерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Кирова, 111б, а также в интернет-магази-
не uspehagro.ru.






